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Queridos socios y amigos del Camino: 
Tenéis en vuestras manos, a punto de finalizar el 
año, un nuevo número de la revista. Tras el progra-
ma extraordinario que la Asociación diseñó en 
2022 para celebrar el sesenta aniversario de su na-
cimiento, este año hemos conmemorado un nuevo 
acontecimiento: la peregrinación que, propiciada 
por nuestra Asociación, llevaron a cabo Jimeno Ju-
río, Roa y Eguaras en 1963, y que tanto impacto 
causó en el mundo jacobeo.  
A partir de entonces, este fenómeno ha alcanzado 
una difusión extraordinaria. Pero la propia peregri-
nación, con los cambios aportados por los nuevos 
tiempos, debe actualizarse y darse a conocer, sobre 
todo al público más joven. De ahí el interés por re-
forzar nuestra relación con los centros educativos 
de primaria y secundaria situados en la ruta jaco-
bea a su paso por nuestra merindad, con el ánimo 
de consolidar y reforzar una actividad necesaria y 
de futuro. 
Este año hemos celebrado también el 30 aniversa-
rio de la Semana de Estudios Sefardíes, con una 
programación especial de cuatro conferencias de 
especial interés. 
Por otro lado, a todo lo largo de 2023, hemos refor-
zado nuestro compromiso con la Acogida Tradicio-
nal Jacobea, elemento fundamental de nuestra ac-
tividad, que pretendemos que nos defina y singula-
rice en el complejo panorama de la atención a pe-
regrinos, caminantes y turistas en el mundo jaco-
beo. La relación con la Asociación American Pil-
grims on the Camino ha experimentado un salto 
cualitativo: fue un éxito el programa pionero de la 
estancia de un grupo de asociados durante una se-
mana en Navarra; volvimos a recibir una ayuda de 
6.000 euros para la mejora del albergue; y hemos 
contado con la presencia de una serie de hospitale-
ros voluntarios provenientes de su asociación.  
En línea con los objetivos fijados por la actual Jun-
ta Directiva, los acuerdos y convenios de colabora-
ción con las instituciones públicas y privadas se 
han incrementado y consolidado: Gobierno de Na-
varra, Ayuntamiento de Estella-Lizarra, a cuya al-
caldesa agradecemos el honor de la invitación a 
lanzar el cohete festivo, Universidad Pública de Na-
varra, Universidad de Navarra, UNED-Pamplona, 
Centro de Estudios Tierra Estella, Museo del Carlis-
mo e Instituto Superior de Ciencias Religiosas San 
Francisco Javier. Dichos convenios nos radican en 
el territorio, permiten financiar parte de nuestras 
actividades y abren nuevos cauces de colaboración 
con personas y colectivos diversos. 
Dejo para el final el balance de nuestra actividad 
en Camino Francés Federación. Desde la vicepresi-
dencia del organismo, hemos trabajado en todos 
los frentes desplegando una serie de acciones que 
nos han permitido constituirnos en interlocutores 
preferentes ante organismos e instituciones vincu-
lados al Camino, sin dejar por eso de participar en 
otras asociaciones ya existentes. No debemos olvi-
dar que cuidar al peregrino y al Camino por el que 
transita es nuestro objetivo fundamental. 
Gracias a todos los que habéis contribuido, en es-
pecial los asociados, a que todo esto de lo que da 
cuenta la revista, haya sido posible. 
¡Muchas gracias y Buen Camino! 

Saludo  
del Presidente

Bazkide eta Bideko adiskide maiteok: 
Urtea bukatzeko zorian dagoen honetan, eskue-
tan duzue aldizkariaren ale berria. Elkarteak 
2022an bere jaiotzaren hirurogeigarren urtemuga 
ospatzeko prestatu zuen aparteko egitarauaren 
ondotik, aurten beste gertakari bat ospatu dugu: 
gure Elkarteak sustaturik, Jimeno Juríok, Roak 
eta Eguarasek 1963an egindako erromesaldi 
hura, mundu xakobeoan hain eragin handia sortu 
zuena.  
Orduz geroztik, Bideak sekulako zabalkundea izan 
du. Baina orain, erromesaldia bera eguneratu eta 
jakitera eman behar da, garai berriek ekarritako 
aldaketen bidez; batez ere, gazteenen artean. 
Hortik heldu da gure merindadean Donejakue Bi-
dean kokaturiko lehen eta bigarren hezkuntzako 
ikastetxeekin dugun harremana sendotzeko gure 
interesa, jarduera errotzeko asmoz, jarduera be-
harrezkoa eta etorkizuna duena baita.  
Aurten, halaber, Ikerlan Sefardien Astearen 30. 
urtemuga ospatu dugu, lau hitzaldi arras jakinga-
rriz osaturiko programazio bereziaren bitartez.  
Bestalde, 2023 osoan, Donejakueko Harrera Tra-
dizionalarekiko gure konpromisoa indartu dugu, 
gure jardueraren funtsezko elementua baita; hura 
gure ezaugarria eta bereizgarria izatea nahi dugu 
erromes, ibiltari eta turistendako harreraren pa-
norama konplexu honetan, mundu xakobeoaren 
barnean. Nabarmen sakondu da American Pil-
grims on the Camino Elkartearekiko harremana: 
arrakastatsua izan zen elkartekide talde baten 
astebeteko egonaldiaren programa aitzindaria;  
berriz ere 6.000 euroko laguntza jaso genuen 
aterpetxea hobetzeko; eta elkarte horretako bo-
rondatezko ospitalezainak ere izan ditugu.  
Egungo Zuzendaritza Batzordeak finkaturiko hel-
buruekin bat, ugaritu eta errotu dira erakunde pu-
bliko eta pribatuekiko akordioak eta lankidetza-
hitzarmenak: Nafarroako Gobernua, Lizarrako 
Udala (alkateari eskerrak eman nahi dizkiogu 
jaietako suziria botatzeko gonbidapenaren ohore-
agatik), Nafarroako Unibertsitate Publikoa, Nafa-
rroako Unibertsitatea, UNED-Iruñea, Centro de 
Estudios Tierra Estella, Karlismoaren Museoa eta 
San Francisco Javier Erlijio Zientzien Goi-mailako 
Institutua. Aipatu hitzarmenek lurraldean kokat-
zen gaituzte, gure jarduera batzuk finantzatzeko 
aukera ematen digute eta lankidetza-bide berriak 
irekitzen dituzte bai pertsonekin, bai era askotako 
taldeekin.   
Bukaerarako utzi dut Camino Francés Federación 
ekimenean egiten dugun jarduera. Erakundeko 
presidenteordetzaren bidez, arlo guztietan lan 
egin dugu, hainbat ekintza eginez; horrek lehen-
tasunezko solaskideak izateko aukera eman digu 
Bideari loturiko erakunde eta organismoen aitzi-
nean, baina aldi berean beste elkarte batzuetan 
parte hartzeari utzi gabe. Ez dugu ahaztu behar 
zein den gure funtsezko helburua: erromesa eta 
hark zeharkatzen duen Bidea zaintzea.  
Eskerrik asko aldizkariak azaltzen duen hori guz-
tia posible egiten lagundu duzuen guztioi; berezi-
ki, elkartekideei. 
Eskerrik asko eta Bide On! 
 

Lehendakariaren 
agurra

Dear partners and friends of the Camino: 
You hold in your hands, as the year draws to a close, 
the latest issue of the magazine. After the extraordi-
nary programme that the Association designed in 
2022 to celebrate the sixtieth anniversary of its in-
ception, this year we have commemorated yet anot-
her event: the pilgrimage that, promoted by our As-
sociation, Jimeno Jurío, Roa and Eguaras carried 
out in 1963, and that had such a wide-reaching im-
pact in the Jacobean world.  
From that moment on, this phenomenon has become 
extraordinarily widespread. Yet the pilgrimage itself, 
with all the changes brought about by the new ti-
mes, needs to be brought up to date and made 
known, especially to the younger public. Hence the 
interest in strengthening our relationship with pri-
mary and secondary schools dotted along the Jaco-
bean route as it passes through our region, with the 
aim of consolidating and boosting all necessary and 
upcoming activity. 
This year we have also celebrated the 30th anniver-
sary of the Sephardic Studies Week, with a special 
programme of four conferences of special interest. 
Furthermore, throughout 2023, we have strengthe-
ned our commitment to the Traditional Jacobean 
Welcome, a fundamental element of our activity, 
which we hope will define and distinguish us in the 
complex arena of attention to pilgrims, walkers and 
tourists in the Jacobean world. Our relationship 
with the Association of American Pilgrims on the 
Camino has undergone a qualitative leap: the pione-
ering programme of the week-long visit of a group 
of associates in Navarre was a resounding success; 
we once again received a grant of 6,000 euros for 
improvements to the hostel; and we have benefitted 
from the presence of a number of hostelry volunte-
ers from their association.  
In line with the objectives set by the current Board 
of Directors, the agreements and accords reached 
with public and private institutions have been incre-
ased and consolidated: The government of Navarra, 
the Town Hall of Estella-Lizarra, whose mayoress 
we thank for the honour of the invitation to launch 
the festive rocket, the Public University of Navarre, 
the University of Navarre, the UNED-Pamplona Uni-
versity, the Tierra Estella Study Centre, the Carlism 
Museum and the San Francisco Javier Superior Ins-
titute of Religious Sciences. These agreements con-
solidate our position in the territory, allow us to fi-
nance part of our activities and open new channels 
of collaboration with different people and groups. 
I finally come to an appraisal of our activity in the 
French Way Federation. From the vice-presidency of 
the organisation, we have worked on all fronts de-
ploying a series of actions that have allowed us to 
become privileged partners with organizations and 
institutions linked to the Camino, without ceasing to 
participate in other existing associations. We must 
not forget that taking care of the pilgrim and the Ca-
mino along which he or she travels is our fundamen-
tal objective. 
Thank you to all of you who have contributed, espe-
cially the associates, for making all of this possible. 
Many thanks and Buen Camino!

Greetings from 
the President

h Maxi Ruiz de Larramendi 
Presidente de la asociación de Los Amigos del Camino de Santiago de Estella
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Lan honek Nafarroako Gobernuaren dirulaguntza bat izan du, Kultura eta Kirol 
Departamentuak egiten duen Argitalpenetarako Laguntzen deialdiaren bidez emana.  
Esta obra ha contado con una subvención del Gobierno de Navarra concedida a tra-
vés de la convocatoria de Ayudas a la Edición del Departamento de Cultura y Deporte.

Esta carta es para explicar nuestros motivos, los motivos por los que 
nuestra asociación se va de la Federación. Llegar a tomar esta decisión no 
ha sido fácil, pero al final, y esto es lo triste, la hemos considerado 
inevitable.  

Nosotros seguimos queriendo, con ilusión renovada y en la medida de 
nuestras posibilidades, luchar por el futuro del Camino y por los peregrinos, 
a través de otras vías que no sean una huida hacia adelante como la de la 
política que impera hoy en día en la Federación. 

Una Federación que, a nuestro entender, ha perdido su perspectiva de 
salvaguardar la defensa de los caminos –nada se dice ya sobre los 
constantes atentados a la senda o a sus elementos más simbólicos y ejem-
plares– ; que se ha distanciado de los peregrinos –salvo la meritoria labor 
de los hospitaleros voluntarios desde hace décadas– ; que no ha encontrado 
tiempo, ni cauces, para pedir soluciones a los cruces peligrosos, para 
luchar contra la señalización deficiente (cuando no engañosa), para denunciar 
el aprovechamiento de algunas iniciativas privadas o ha pasado por alto la 
evidente dejación de funciones de las instituciones. Y, finalmente, tampoco 
está siquiera para cuidar, escuchar y atender soluciones de futuro de unas 
asociaciones, todos lo sabemos, envejecidas y con grandes dificultades 
para sobrevivir, muchas de ellas. 

Una Federación, por tanto, que parece que está a otras cosas distintas 
a la defensa de las asociaciones que la componen, los peregrinos y el 
Camino.  

“Cosas”, entre otras, por las que muestra una preocupación excesiva, 
que son ajenas a nuestros problemas y que van acompañadas de actuaciones 
de extrema ambición por conseguirlas.  

Tres momentos claves, desde nuestro punto de vista, nos han llevado 
al escenario actual: 

1.- La búsqueda obsesiva de aumentar el número de socios que nos 
ha llevado a la inclusión de nuevos miembros, como los Ayuntamientos, 
cuyos responsables evidentemente no responden a nuestras motiva-
ciones. También la admisión de organizaciones creadas única y exclu-
sivamente para defender caminos que ellas mismas reconocen que 
no son jacobeos. 
2.- La aprobación de unos nuevos estatutos llevada adelante apenas 
tres meses antes de unas nuevas elecciones –por una JD que se iba– 
sin posibilidad de discusión de su articulado como era tradición en 
nuestra organización. 
Con estos nuevos estatutos, la forma de dirigir y actuar de nuestra Fe-
deración cambió por completo. Lo que antes era debate, opinión, vota-
ciones cruzadas, espacio donde los cargos eran elegidos por todos y 
en la que existían contrapoderes internos que ayudaban a equilibrar 
las decisiones, se pasó a un yo lo digo y ustedes lo aprueban sin más. 

3.-. Finalmente, el ansia extrema por crear una organización europea 
en la que, más allá de decir que somos más, mejores y más grandes, 
han sido incapaces de explicarnos su sentido. Organización que se nos 
sigue presentado como definitiva pero que, como hemos comprobado 
en el II Encuentro Mundial, aún hoy, se plantea como algo provisional 
y en estudio.  
Nunca, tras unas declaraciones de intenciones tan claras como las del 

actual presidente en su toma de posesión sobre la transparencia, las 
acciones de la directiva de la Federación Española han sido más oscurantistas, 
inexplicables y cerradas.  

Todo lo dicho nos ha puesto en una situación, a nuestro entender, en la 
que ni los problemas de los peregrinos, ni las afectaciones directas al 
Camino, ni los futuros problemas de los albergues, con respecto a la 
legislación, entre otros, han sido atendidos con la vehemencia necesaria 
por la Federación. En un momento tan delicado para el Camino de Santiago, 
tal y como todos nosotros lo defendemos, como CAMINO PEREGRINO. 

 A todo ello, debemos añadir que, en tiempos recientes, hemos visto 
como la marcha de asociaciones tan emblemáticas e históricas como la de 
Burgos o Palencia han merecido por parte de la Federación Española estas 
únicas palabras…  “es una pena”.  

Por estas actuaciones y otras, desde nuestra asociación nos sentimos 
tan lejos de la deriva actual de la Federación Española. En un momento, 
además, donde la banalización del Camino como Camino peregrino –por 
una presión como nunca ha tenido por convertirlo en mero producto turísti-
co– nos debería estar llevando a enfrentarnos a un problema, este sí, fun-
damental para el futuro próximo jacobeo. 

Finalmente, y esto ha sido el detonante último, por el desprecio de-
mostrado a las decisiones y reflexiones de los socios por parte de la 
actual dirección. Tan llamativas en estos últimos meses como que, tras 
dos asambleas extraordinarias perdidas y sin el beneplácito expreso de 
la Asamblea, tal y como exigen nuestros estatutos, se ha seguido 
firmando como socios de una organización cuyos estatutos siguen siendo 
borradores. 

Nos vamos, en definitiva, y quizás ser una linterna, en la medida de 
nuestras posibilidades, de todo aquello por lo que nos constituimos y que 
vamos Camino de perder. Y lo hacemos, considerando que es nuestra 
obligación informaros –hermanos y amigos del Camino– de nuestra decisión. 
Así, sin intermediarios que pongan en nuestra boca otras palabras que no 
sean las nuestras. 

Le deseamos mucha suerte a la Federación. Siempre nos encontraréis 
en el Camino y para lo que nos solicitéis. 

 
Buen Camino - Bide On  ~

Estella-Lizarra se va de la Federación Española  
de Amigos del Camino de Santiago

CARTA

h Maxi Ruiz de Larramendi
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Javier 
Caamaño,
un jacobeo 
de pro

OBITUARIO

h Román Felones Morrás, vicepresidente de la Asociación
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El liderazgo es una cualidad cada vez 
más valorada en todo tipo de organizacio-
nes. Si éstas, además, lo son de voluntarios 
y sin ánimo de lucro, el liderazgo se con-
vierte en un elemento crucial para el éxito 
de las mismas. Este ha sido el caso de Los 
Amigos del Camino de Santiago. Centro 
de Estudios Jacobeos de Estella-Lizarra, 
la primera asociación jacobea de España, 
nacida en 1962. La personalidad de los 
tres presidentes ya fallecidos está fuera 
de toda duda: Francisco Beruete (1962-
1993), el hombre que abrió todas las puer-
tas; Antonio Roa (1993-1999), el peregrino 
convertido en presidente; y el último en 
dejarnos hace escasos días, Javier Caamaño 
(1999-2020), el ingeniero políglota que lo 
anduvo todo. 

 
Javier Caamaño nació en Estella en 

1939. Vinculado desde muy pronto a la 
Asociación, se licenció en Ciencias Em-
presariales, cursó varios másteres y se 
doctoró como Ingeniero Industrial. Com-
paginó su trabajo profesional de consultor 
de empresas con la labor académica en la 
Universidad del País Vasco, hasta que en 
1994 se incorporó al claustro de la misma, 
accediendo a catedrático de Proyectos de 
Ingeniería en 1998. Desde su casamiento 
con Mariasun Erdozáin en 1986, Javier 
Caamaño viajó todas las semanas al volante 
de su coche hasta Vitoria, allí cogía el au-
tobús que lo trasladaba a Bilbao, impartía 
sus clases y, acabada su tarea docente, 
volvía a Estella. Jubilado en 2009, su des-
pedida su efectuó en su ciudad natal, en 
presencia de su familia y amigos y sus co-
legas catedráticos de Bilbao, Zaragoza, 
Lille y Dormunt, entre otros. “Le debíamos 
una visita en deferencia a los muchos años 
que él ha venido hasta Bilbao”, señaló su 
colega de la UPV, que resumió su legado 
en dos frases para el recuerdo: su tarea 
de puente entre la vieja universidad y la 
nueva, y su apuesta por una universidad 
moderna, activa y europea.  

Pero junto a la tarea profesional, justo 
es destacar otras cuatro facetas de su 
personalidad: su amor por la familia, con-
cretada fundamentalmente en su mujer e 
hija Iratxe; su vinculación a la ciudad  
-sentía legítimo orgullo como jacobeo y 
estellés cuando desfilaba junto a los com-
pañeros de junta con el estandarte de la 
Asociación, en la procesión de fiestas en 
honor a la Virgen del Puy y San Andrés-; 
su apoyo a todo tipo de iniciativas, lo que 
la ciudad agradeció con su nombramiento 
como Estellés del Año en 2011 y la invitación 
al lanzamiento del chupinazo festivo este 
mismo año, portada de nuestra revista;  y 
su entrega al Camino de Santiago, acep-
tando ser presidente de la Asociación de 
Estella en 1999, tras la muerte de Antonio 
Roa, permaneciendo al frente nada menos 
que 21 años, hasta 2020, preparando con 
tiempo y buen tino la sucesión en la persona 
de Maxi Ruiz de Larramendi, estrecho co-
laborador suyo durante todo su mandato. 

 
Y en esta etapa de Caamaño al frente 

de la Asociación, su tarea no fue precisa-
mente infecunda. En el año 2000, a la pro-
gramación anual de actividades se sumó 
las Jornadas sobre el Camino de Santiago, 
que este año han cumplido su edición nú-
mero 23. Al año siguiente se le sumaron 
las Jornadas de Patrimonio, ya convertidas 
en un clásico. En 2002 se procedió a la re-
novación de estatutos y a la puesta en 
marcha de la revista Ruta Jacobea, que 
con nuevo formato y carácter anual sigue 
publicándose hasta hoy. Esta tarea no pasó 
desapercibida ni en el exterior ni en casa. 
En 2002, la Asociación recibió el premio 
Elías Valiña concedido por la Xunta de Ga-
licia, y en 2004, la Cruz de Carlos III el 
Noble entregada por el Gobierno de Navarra. 
Pero el gran reconocimiento estaba por 
llegar. Coincidiendo con el cincuentenario 
de la Asociación de Estella, que tuvo lugar 
en 2012, el 3 de diciembre de 2011, las 
Asociaciones navarras del Camino de San-
tiago recibieron la Medalla de Oro de Na-
varra, el máximo galardón de nuestra Co-
munidad. Fue Javier Caamaño quien recogió 
dicha medalla, que todavía hoy preside la 
modesta sala de reuniones de nuestra 
Asociación. Las palabras de la Presidenta 
del Gobierno en el acto fueron las siguien-
tes: “Han sido el factor decisivo en la re-
cuperación del Camino, responsables di-

rectos de la eclosión de religiosidad y de 
cultura que vive hoy (…), por delante de 
las administraciones públicas y de las pro-
pias diócesis (…) siendo un agente indis-
pensable en el desarrollo social, espiritual 
y vital de la peregrinación”. A ello se 
dedicó con ahínco Javier Caamaño durante 
su presidencia, que compaginó con ocho 
itinerarios completos a Santiago, además 
de otros muchos parciales. 

 
Pero, junto a Javier Caamaño, es mo-

mento de rendir tributo también a Mariasun, 
su mujer, fiel compañera y eficaz colabo-
radora en todo lo referido al Camino de 
Santiago. Convertida su casa en oficina, 
Mariasun respondía a las llamadas, ges-
tionaba viajes y visitas, y asistía discreta-
mente a los actos, constituyendo una pareja 
imprescindible en cualquier actividad de 
la Asociación. No es por casualidad que 
Javier Caamaño, sabedor de su valía, se 
refiriera a ella siempre como “el Alto Man-
do”, y estoy seguro que aplaudiría con 
fervor el pequeño homenaje a ella y a los 
que como ella están siempre dispuestos a 
colaborar. Por tanto, también hoy es el 
momento de recordar, en la persona de 
Mariasun, a todas aquellas personas que 
discreta y eficazmente, sin ocupar cargo 
alguno, contribuyen a que todo se desarrolle 
según lo previsto.  

 
Jacobeo ejerciente y creyente, estoy 

seguro que de la mano del apóstol Santiago 
habrá escuchado complacido las palabras 
de Jesús en el evangelio: “Venid vosotros, 
benditos de mi Padre; heredad el reino 
(…) porque tuve hambre y me disteis de 
comer, tuve sed y me disteis de beber, fui 
forastero y me hospedasteis (…) En verdad 
os digo que cada vez que lo hicisteis con 
uno de estos, mis hermanos más pequeños, 
conmigo lo hicisteis”. El hospital de pere-
grinos de Estella-Lizarra, los peregrinos 
acogidos durante años, los asociados, y 
todo el mundo jacobeo fuimos testigos de 
su entrega, su buen hacer, su probidad y 
su buen trato.  

 
Descanse en paz. Goian Bego. 
Buen Camino. Bide On.  ~ 
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Retrocedo a junio de 2023, cuando tuve el inmenso honor de ser elegida como nueva alcaldesa de Estella. Durante 
esos primeros días de mi nueva responsabilidad, sabiendo que estaban cerca nuestras fiestas patronales, debía 
decidir quién prendería la mecha del cohete que abriría paso a esos días tan especiales. Desde el primer momento 
tenía claro que yo no iba a ser quien lo hiciese, y que debía buscar a una persona o entidad que fuese una pieza 
importante de la sociedad de Estella. Y sobre todo que representase los valores que definen a nuestra ciudad, para 
que todos nuestros vecinos se sintiesen orgullosos de las personas que estuviesen el Viernes de Gigantes en ese 
balcón de la Casa de todos y todas. 

 
Y pronto vino a mi cabeza la Asociación de Amigos del Camino de Santiago.  
 
Conocía lo que hacían y el cariño con el que lo hacían, siendo la asociación más longeva del estado. Además, 

recientemente habían cumplido 60 años desde ese primer día en el que un grupo de estellicas decidió unirse para 
poner el valor y dinamizar el Camino de Santiago, tanto su parte más práctica de la peregrinación, como la parte 
más pura y técnica de los estudios sobre el mundo que rodea a este tema. Todos estos datos desprendían 
generosidad y altruismo, mantenido por el amor que ellos ponían en todo lo que unía a nuestra ciudad con el 
Camino de Santiago.  

 
Todos sabemos que el Camino de Santiago es parte importantísima de la esencia de Estella. Ni Estella sería lo 

que es sin el discurrir por sus calles de los peregrinos, ni el camino sería lo mismo sin el disfrute de estos a su paso 
por nuestra ciudad, cuando al recorrer sus calles les envuelve tanto lo que disfrutan con sus ojos, como el rezumar 
cultural de todo nuestro patrimonio. Pero tampoco sería así, si no hubiese habido un grupo de personas dedicado al 
mimo, cuidado y promoción de todo ello. El engranaje perfecto llevado a cabo por los Amigos del Camino de 
Santiago. Ellos reciben a nuestros visitantes en el albergue municipal de peregrinos que con cariño infinito 
atienden desde hace muchísimos años. 

 
También, me vino a la cabeza las historias que muchas veces me contaba mi padre sobre Antonio Roa, su gran 

amigo, y el peregrinaje con un burro que hicieron hasta Santiago para recuperar la ruta que había caído 

“Debían ser ellos”

h Marta Ruiz de Alda, alcaldesa de Estella-Lizarra
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prácticamente en el olvido. Estos recuerdos hacían brotar mi sonrisa al recordar los ratos que veía a mi padre y 
Antonio hablando tanto de los devenires de la vida, como de las experiencias sobre el Camino de Santiago y su 
querido coro “Los 60 de Santiago”. 

 
Cada vez más, sentía que sí o sí debían ser ellos los que tirasen el cohete anunciador del comienzo de las 

fiestas de todos y todas las estellicas. El Ayuntamiento tenía una deuda con esta imprescindible asociación y 
debíamos homenajearles para darles las gracias por todo lo que, desde hace más de 60 años, hacen por nuestra 
ciudad. 

 
Gracias de todo corazón los miembros de los Amigos del Camino de Santiago y en especial a Maxi Ruiz de 

Larramendi y a Javier Caamaño. Un placer disfrutar a vuestro lado de mi primer cohete como alcaldesa, y un 
verdadero honor que fueseis vosotros.  Estoy feliz porque creo que no podía haber hecho una elección mejor.  ~ 

“Ni Estella sería lo que es sin el discurrir por  
sus calles de los peregrinos, ni el camino sería  

lo mismo sin el disfrute de estos a su paso  
por nuestra ciudad”
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Tres décadas  
(+ 1 año) después

Han pasado poco más de tres décadas desde 
que iniciara su andadura en Estella la Semana 
de Estudios Sefardíes al calor de la remem-
branza de las expulsiones de los judíos de 
las antiguas Coronas de Castilla y Aragón 
(la de Navarra se demoraría aún seis años). 
Desde entonces se han venido celebrando 
treinta semanas, que abarcan toda una ge-
neración, desde una época que encaraba 
con optimismo la consecución exitosa de 
grandes metas compartidas, hasta otra en 
un mundo transformado que se enfrenta a 
una serie de desafíos, presentes y futuros, 
entre ellos, y no es menor, el incremento de 
la intolerancia. De entre todas las iniciativas 
emprendidas entonces en memoria de la Se-
farad histórica, la Semana de Estella es la 
que se ha mantenido durante más tiempo 
gracias al firme compromiso de los Amigos 
del Camino de Santiago en Estella, y al 
cuidado inicial (hasta 2006) de Jacob M. 
Hassán, judío sefardí e investigador en el 
CSIC, que jugó un papel no menor en su im-
pulso. Aunque la pandemia obligó hacer un 
paréntesis de un año en 2020, esa crisis fue 

SEMANA DE ESTUDIOS SEFARDÍES

una oportunidad que permitió inaugurar una 
nueva etapa.  

En aquel 1992 participé como estudiante 
en la Semana de Estudios Medievales de 
Estella, aunque ignoraba la existencia de 
una hermana menor dedicada a los estudios 
sefardíes. Allí conocí a Juan Carrasco, me-
dievalista de la Universidad Pública de Na-
varra, e impulsor de la renovación metodoló-
gica en la historia de los judíos en Navarra. 
No podía adivinar entonces que, una década 
más tarde, llegaría a entablar amistad también 
con Jacob, figura de personalidad quijotesca, 
ni tan siquiera que terminaría trabajando en 

h Javier Castaño, CSIC

Semana de estudios sefardíes. Maxi Ruiz de Larramendi, Jesús Antonio Cid,  
Javier Vélaz, Miguel Sánchez y Román Felones. Fotografía: Mariaje Ruiz

“Para 
conmemorar 
el trigésimo 
aniversario se 
programaron 
cuatro 
conferencias 
sobre los judíos 
de Sefarad”
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su misma institución, sucediendo a José Luís 
Lacave, el especialista en juderías y sinagogas 
de la Sefarad medieval. Fue en 2002 y de 
boca del propio Jacob, cuando escuché por 
primera vez acerca de la Semana de Estudios 
Sefardíes de Estella. 

Cuando hace tres años me pidieron en-
cargarme de asesorar a los organizadores 
de la Semana, me surgieron algunas dudas 
respecto a los contenidos que debería abarcar, 
así como la orientación a seguir. Se trataba 
de ofrecer conferencias de alta divulgación 
y de calidad impartidas por especialistas. El 
adjetivo que califica a la Semana se refiere 
a Estudios Sefardíes, no a Estudios Judíos. 
Y ello es así, quizás, porque en 1992, y a di-
ferencia de hoy, «sefardí» era entonces un 
término socialmente más aceptado que el 
de «judío». Otra explicación pudiera ser 
porque la lengua y la literatura sefardíes 
eran el propio campo de investigación de 
Jacob, aunque todos los que le conocieron 
saben que nada de lo judío en la España en 
la que nació y le tocó vivir, le resultaba 
ajeno. En cualquier caso, «sefardí» designa 

a los judíos en y/o de Sefarad (y a sus des-
cendientes instalados en otras geografías). 
Por fortuna, los judíos no son ya un grupo 
pintoresco dentro de la sociedad española, 
sino que viven integrados en ella en plenitud 
de derechos y de reconocimiento social. 
Sería precisamente la generación a la que 
perteneció Jacob la que alcanzó, y asumió, 
la normalización de la vida judía en nuestro 
país.  

 
Trigésimo aniversario 

¿Por qué una Semana de Estudios Se-
fardíes en Estella? Indudablemente, merced 
a la perseverancia de un grupo de entusiastas 
locales. Además, la presencia de los judíos 
en el pasado medieval de Estella se testimonia 
desde épocas tempranas, pues los judíos, 
cuya vulnerabilidad es, en parte, resultado 
de su alteridad, constituyen uno, y no el de 
menor importancia, de los diversos grupos 
humanos que contribuyen a configurar la si-
lueta de la villa medieval. Un texto cronístico 
en hebreo documenta el establecimiento en 
Estella en pleno siglo XII de Todros, hijo de 
Mosé ha-Parnas –descendiente del legendario 
nasí de Narbona rabí Majir–, que recibe la 
protección del monarca pamplonés García 
Ramírez (1134-1150). Casi dos siglos más 
tarde y procedentes de regiones ultrapire-
naicas se establecen en Estella los padres 
de Menahem ben Zérah, un sabio que, tras 
superar el trauma de los disturbios de 1328, 
completará su horizonte vital e intelectual 
en Castilla.  

Para conmemorar el trigésimo aniversario 
de la Semana se programaron este año cuatro 
conferencias acerca de los judíos, bien de 
Sefarad, o en Sefarad. El recuerdo de Jacob, 
propulsor de la Semana, está implícito en la 
presencia de los dos primeros conferenciantes, 
antiguos colaboradores suyos y con los que 
compartió su saber: Miguel Sánchez, reputado 
musicólogo, y músico él mismo con su grupo 
Alia Mvsica. En opinión de Jacob, el que 
mejor ha sabido interpretar la música tradi-
cional sefardí; y Jesús Antonio Cid, catedrático 
emérito de literatura española de la Univer-
sidad Complutense de Madrid e investigador, 
entre otros muchos temas, del Romancero 
sefardí. Cid disertó acerca de Antonio Enríquez 
Gómez (1601-1663) y el exilio judío hispano-
portugués en el norte de Europa durante el 
siglo XVII. Objeto de un estudio clásico de 
Israël S. Révah (2003) Enríquez Gómez es 
uno de los judíos «nuevos», en su caso, clan-
destino, autor de poesías, comedias y novelas, 
famoso por su novela picaresca El siglo pita-

górico y la vida de don Gregorio Guadaña 
(Ruán, 1644), además de por su Sansón Na-
zareno (Ruán, 1656). Jacob abogaba por in-
tegrar dentro del canon literario español a 
autores judíos como Enríquez Gómez, además 
de aquellos otros que, dentro de los confines 
del Imperio otomano, escribieron en lengua 
sefardí (de la misma manera que ya estaban 
incluidos aquellos que, escribiendo en español, 
vivían en el hemisferio occidental), para así 
intentar cerrar, en la medida de lo posible, 
la cesura que representaba la multisecular 
prohibición a la presencia oficial de judíos 
en España.  

Las dos últimas conferencias fueron im-
partidas por un gran especialista en ciencia 
hispanojudía y otro en las lenguas judías. 
Con José Chabás Bergón, doctor en física 
por la Universidad de Barcelona, coincidí en 
2015 en Jerusalén, con motivo de un congreso 
acerca del astrónomo Abraham Zacut que, 
en 1492, pasa a Portugal y luego al Levante 
mediterráneo. Miembro de una insigne saga 
de médicos valencianos, Chabás es profesor 
en la Universidad Pompeu Fabra de Barcelona, 
y es una referencia internacional en los es-
tudios acerca de la astronomía medieval, así 
como del papel en ella de los judíos, de Ca-
taluña, pero también de Castilla.  

Finalmente, José Martínez Delgado, ca-
tedrático de lengua y literatura hebreas en 
la Universidad de Granada, es el especialista 
español de referencia para el estudio de los 
manuscritos depositados en la Guenizá de El 
Cairo, una habitación dentro de la sinagoga 
de Ben Ezrá en Fustat donde se guardaban 
centenares de miles de fragmentos textuales 
hebraicos en desuso, que se fueron acumu-
lando durante más de un milenio. A finales 
del siglo XIX estos fragmentos se trasladaron 
a bibliotecas occidentales, y constituyen la 
fuente más importante para el estudio de la 
historia y la cultura de los judíos de la cuenca 
mediterránea durante los periodos medieval 
y alto-moderno. Especializado en el estudio 
de textos lingüísticos judíos escritos en ju-
deo-árabe, Martínez Delgado es co-autor de 
una reciente obra de alta divulgación donde 
se recogen una veintena de textos documen-
tales de contenido histórico en traducción 
española que ilustran la vida cotidiana de 
los judíos andalusíes durante los siglos XI y 
XII entre la Península ibérica y el Oriente 
mediterráneo. 

En vísperas ya de la trigésimo primera 
semana, hacemos votos para que la iniciativa 
continúe celebrándose, al menos, durante 
otras tres décadas más. Y que lo veamos.  ~ 
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XXIII Jornadas sobre  
el Camino de Santiago

Dentro de nuestra programación anual, vinculada toda ella al fenómeno 
jacobeo, las Jornadas sobre el Camino de Santiago pretenden espe-
cíficamente, como su nombre indica, reflexionar sobre algún aspecto 
vinculado a la ruta jacobea. En esta XXIII edición, y así esperamos 
que suceda en adelante, la Semana se desdobla en una actividad 
similar que se desarrollará en Estella y Pamplona. Y ello es así 
porque, de acuerdo a lo establecido en el convenio de colaboración 
suscrito entre nuestra asociación y la UNED Pamplona, el curso anual 
programado entre ambas instituciones versará sobre el Camino de 
Santiago, formará parte de los cursos de verano de las universidades 
navarras y se desarrollará entre junio y septiembre, primero en 
Estella y posteriormente en la sede la UNED en Pamplona. 
 

Dado que la programación de 2023 se ha articulado en torno a 
dos acontecimientos, el 30 aniversario de la Semana Sefardí, y el 
60 aniversario de la peregrinación de 1963, el título de la Semana 
no pudo ser más explícito: “Dos pioneros y una iniciativa singular. 
En el sesenta aniversario de la peregrinación de 1963”. A diferencia 
del modelo habitual de charlas a lo largo de una semana, en esta 
ocasión ser prefirió juntar todas ellas en una sola jornada, que tuvo 
lugar el sábado 15 de abril en la Casa de Cultura Fray Diego de 
Estella. El cuadernillo monográfico de este número de la revista 
recoge pormenorizadamente los contenidos de las mismas, por lo 
que en este espacio se trata más bien de recoger el ambiente 
vivido, las reflexiones efectuadas y algunas cuestiones suscitadas 
en el coloquio final. 

Las dos primeras conferencias giraron sobre dos nombres in-
discutibles en el renacer del Camino de los años sesenta y setenta 
del pasado siglo. El primero en el tiempo, Francisco Beruete, 
elemento clave de la Asociación de Estella, pionera en estatutos, 
generosa en actividades, innovadora en su europeísmo y ambiciosa 
en objetivos. Sola en su actividad entre 1962 y 1987, cuando 
surgen las asociaciones siguientes, a Beruete le cabe un papel de-
terminante, que poco a poco las instancias oficiales y los estudios 
más recientes comienzan a reconocerle. La figura de Elías Valiña, 
algo posterior en el tiempo, pero con un impacto mayor en la histo-
riografía sobre el Camino, resultaba relativamente desconocida 
para muchos de los asociados. Antón Pombo, periodista, peregrino 
y jacobeo ejerciente, buen conocedor del cura de O Cebreiro, glosó 
su figura, su obra, sus logros y sus déficits, y nos acercó más a la 
personalidad de Valiña que al mito en el que éste se ha convertido 
para algunos. Para finalizar, Roldán Jimeno recuperó textos y fotos 
de la peregrinación de 1963, glosó los grandes logros de la misma, 
y valoró su importancia en la recuperación del Camino a partir de 
los años sesenta. 

El coloquio superó la tentación de las comparaciones competitivas 
entre Beruete y Valiña, ya que ambos se trataron y respetaron, 
aunque sus personalidades eran bien distintas, y resaltó la aportación 
complementaria que uno y otro hicieron a un movimiento emergente, 
que les debe mucho, y que experimentó un salto cualitativo tras el 
trabajo de ambos dos, unido al de otros muchos. En definitiva, dos 
piezas clave en el renacer de las peregrinaciones.

ACTIVIDADES

Bajo el título “Dos pioneros y una iniciativa singular. En el sesenta aniversario de la peregrinación  
de 1963”, la iniciativa se celebró el 15 de abril en la Casa de Cultura Fray Diego de Estella

h Román Felones
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Los días 19 y 20 de septiembre, en la 
sede de la UNED en Pamplona, con una ma-
trícula de en torno a los sesenta asistentes, 
y en formato presencial y on line, se desarrolló 
el mismo curso con algunas variantes de es-
pecial interés. El curso, “Las peregrinaciones 
a Santiago a lo largo de la historia.  Siglo 
XX. Resurgimiento del Camino Francés. Pio-
neros en Navarra” fue dirigido por la profesora 
Carmen Jusué, miembro de nuestra Asocia-
ción y antigua directora del centro de la 
UNED. El primer día fue la profesora Jusué 
quien dictó la conferencia introductoria, de-
dicada a glosar el tema de las peregrinaciones 
jacobeas a lo largo de la historia. Un largo 
recorrido como este ha tenido, en el transcurrir 
de los siglos, muchos cronistas, personas 
que relataban sus experiencias, a la vez que 
anotaban curiosidades que hacían referencia 
a los lugares de la ruta. Los profesores 
Felones y Jimeno volvieron a presentar el 
mismo tema desarrollado en Estella, y para 
finalizar, de nuevo, Carmen Jusué desarrolló 
un tema inédito y de evidente interés. El 
papel desarrollado por los otros pioneros 
navarros. Junto a Beruete, cuatro jacobeos 

insignes completan el cuadro de honor: Jesús 
Arraiza, Andrés Muñoz, Javier Navarro y Eu-
sebio Goicoechea. 

Jesús Arraiza, canónigo de la catedral 
de Pamplona, fue el redactor del boletín Ruta 
Jacobea de nuestra Asociación en la primera 
época. Hombre de personalidad recia, autor 
de libros vinculados al Camino, su figura y 
su obra merece ser conocida y reconocida. A 
Andrés Muñoz, jacobeo andariego y ejerciente, 
le cabe el honor de ser el promotor del 
símbolo jacobeo por excelencia, la flecha 
amarilla, aunque otros se hayan llevado la 
gloria. Javier Navarro, canónigo de Ronces-
valles, de cuerpo pequeño y corazón grande, 
está vinculado a otra de las tradiciones que 
han hecho historia. Todas las tardes y durante 
años, junto a la Virgen de Roncesvalles, daba 
la bendición a los peregrinos que caminaban 
a Compostela y lo hacia en los más variados 
idiomas, hasta 19, como nos contó en más 
de una ocasión. Finalmente, Eusebio Goi -
coechea, musicólogo, ganador de premios 
vinculados a la música en el Camino, es una 
figura que habrá que seguir estudiando. Autor 
de libros de primer nivel, redactor de la 

primera cartografía del Camino y poseedor 
de una vasta cultura musical, es persona 
que merece ser conocida y reivindicada. 

Los asistentes, personas de variada edad 
y condición, manifestaron su sorpresa e 
interés con un tema tan desconocido como 
interesante. Esperemos que este exitoso 
curso sea el primero de otros muchos que 
vengan después. Aunar esfuerzos, divulgar 
experiencias y realizar actividades conjuntas 
es una buena manera de hacer Camino. ~

“Aunar esfuerzos, 
divulgar 
experiencias y 
realizar 
actividades 
conjuntas es una 
buena manera de 
hacer Camino”
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Maryjane Dunn conoció la ruta jacobea a 
través de un libro del instituto en sus clases 
de español, que sembró en ella el deseo de 
recrear en un futuro la peregrinación medieval 
hacia Santiago. Realizó su primer Camino en 
1979 con 21 años junto al profesor David 
Gitlitz y un grupo de estudiantes universitarios. 
Esta experiencia transformadora le llevó a 
continuar sus investigaciones sobre la historia 
de la peregrinación a Compostela. Ha publicado 
varios libros en torno a este tema, incluidas 
las primeras traducciones al inglés de los 
libros I, II y III del Códex Calixtinus.  

 
¿Cómo describiría la experiencia de 

hacer el Camino sin flechas amarillas y 
sin casi estructura de acogida? ¿Se pa-
recía a lo que habías imaginado? ¿Cómo 
fue hacer un Camino sin peregrinos? 

Fue una gran aventura. Una experiencia 
mucho mejor de lo que imaginaba. Había visitado 
España en 1976 para estudiar en el sur con un 
grupo de la universidad. Cuando hice el Camino 
con 21 años ya había estudiado más español, 
había hecho planes para continuar mis estudios, 
había decidido mi trayectoria personal e intereses. 
Hacerlo en 1979 fue una experiencia única. 
Algo que otros profesores o estudiantes no 
habían tenido. Me daba un carácter distintivo: 
era “la peregrina”. Me dio una voz entre mis 
colegas y otros estudiantes, el poder hablar de 
experiencia y no de libro sobre cómo era hacer 
una peregrinación a pie al estilo medieval. Yo 
no tenía ni idea de cómo lavar la ropa en los la-
vaderos o en el río. Fueron las mujeres de la 
zona, como hermanas o maestras en el camino 
quienes nos explicaron cómo hacerlo. Tuve la 
oportunidad de conversar y conocer a personas 
en los pueblos, teníamos que comunicarnos con 
esta gente y esa era la gran diferencia. La 
llegada a un pueblo era difícil en aquel entonces. 
A veces no había suficiente comida en los 
lugares, cada uno tenía la suya. A veces había 
que pedirle a una señora que fuera al pueblo 
más cercano para comprar o llevarle comida a 
alguien para que nos cocinara. Había que buscar 
a la mujer que guardaba las llaves de una 
iglesia en particular, y darle unas pesetas para 
poder entrar. Antes había más gente en estos 
lugares, aunque algunos pueblos estaban a 
punto de morir. En algunos solo había hombres. 
No había mujeres, o mujeres jóvenes. Pasábamos 
las noches en polideportivos o escuelas. También 
en muchos conventos o monasterios. A veces 
el sacerdote de una iglesia nos decía que nos 
pusiéramos en contacto con alguna monja para 
que nos acogieran para dormir. Recuerdo que 
durante 18 días seguidos, nos tocó quedarnos 
en lugares sin agua caliente. Y ahora todos se 

La peregrina e investigadora del Camino de Santiago,  
Maryjane Dunn, ha publicado las primeras traducciones  

en inglés de los libros I, II y III del Códex Calixtinus

por la carretera –donde estaban siempre las 
señales de ‘Camino de Santiago’ y cogíamos 
una senda. Usábamos la regla de ir pregun-
tando. David nos decía, era el de preguntar. 
“Vamos de tal sitio a tal sitio y si se pierden, 
pregunten”.  A veces con desvíos y problemas 
pero siempre llegamos. Algunas personas an-
duvieron también con nosotros. Por ejemplo, 
saliendo de Roncesvalles, elpadre Javier Na-
varro nos acompañó y vino hasta Zubiri con 
nosotros. Y fue pintando manchas de color 
verde para ir indicando el Camino. Antes de 
las flechas amarillas ya había gente marcando. 
Algunas personas les decían a otras, a sus 
hijos, por ejemplo, “id con los peregrinos, 
para que no se pierdan”.  

quejan si el refugio no tiene lavadora o secadora. 
Caminábamos juntos siete estudiantes y dos 
profesores, no estaba completamente sola. Cada 
día le toco a uno de los estudiantes de ir delante 
en un coche, donde también estaba parte de 
nuestra ropa y equipaje y nuestra “biblioteca” 
de recursos para estudiar a lo largo de la ruta. 
El estudiante era el encargado de encontrar 
alojamiento, hacer la reserva para cenar, buscar 
si había iglesia o sitio importante que querías 
ver, comprar comida para el almuerzo…  

 
¿A pesar de ir con alguien que tuviera 

experiencia y os guiara en el camino, 
tuvisteis problemas de orientación?  

A veces sí, porque no queríamos andar 

“El Camino  
está en todos  

los rincones de  
mi vida”

h Mariaje Ruiz
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¿Qué te ha dado el Camino? 
El Camino para mí es mi campo de inves-

tigación pero también mi pasatiempo, y mis 
amistades han hecho el Camino y lo compar-
timos personal y profesionalmente con otros. 
El Camino está en todos los rincones de mi 
vida. Y ahora que mi marido Joe vino conmigo 
a Estella, lo entiende mejor. Y está animado 
de volver. No quiere hacer todo el Camino. 
Pero le gusta la idea de volver a visitar, sería 
un peregrino automovilista perfecto.  

 
¿Qué ha sido lo más difícil de traducir 

el Codex Calixtinus? ¿Y lo más peculiar? 
Captar las diferencias de voz y estilo en 

los sermones. Fueron escritos por distintos 
autores y usan un vocabulario distinto. Inten-
tamos captar estas distinciones en el inglés. 
Por ejemplo, se utilizan distintas formas para 
hablar del infierno, como el Gehena, que nos 
deriva más hacia el Antiguo Testamento. Y el 
estilo de escritura del siglo VIII del Bede el 
Venerable, por ejemplo, fue distinto al siglo 
XII. Lo más interesante fue ver las referencias 
a todos los países y sus prácticas. Por otro 
lado, cada vez que leo los milagros, pienso en 
por qué, cuándo, y cómo hicieron la peregri-
nación. En los milagros se habla de llegar, 
pero no de cómo. Cuentan que van en carro o 
a caballo para hacer avanzar la historia. ¿Cuán-
do empezó a ser tan importante ir a pie? ¿Por 
qué eso de los 100 km? Queremos recrear la 
peregrinación medieval, pero las etapas estaban 

pensadas para ir a caballo, no era una decisión 
personal ir caminando.  

 
¿Qué es lo esencial para comprender el 

peregrinaje en la Edad Media y cómo ayuda 
eso al peregrino y/o al hombre actual? 

Tenemos una idea de cómo era, con la re-
petición de esta idea, correcta o no, se cree 
que es la verdad. Todos ahora creen que tienen 
que tener una “familia del Camino” (amigos o 
gente con la que compartir de determinada 
manera). Se puede caer en la idea de que mi 
peregrinación fue un fracaso porque no experi-
menté eso, o lo que se supone que debía. Pero 
esa es una idea nueva. La idea de por qué se 
peregrina ha cambiado enormemente. La mayoría 
tiene un concepto general de cómo era. Expe-
rimentar silencio, es tener el tiempo de no 
hacer nada. Es un lujo. Y no podemos no hacer 
nada, tenemos que llenar este espacio. Tengo 
que pensar que hago algo, que  es bueno para 
mí mente, a nivel espiritual, que tengo tres se-
manas de no hacer nada por una razón. Una 
razón razonable. Nuestra intención es muy dis-
tinta de la medieval, compararla no es una 
cuestión justa. Muy pocos creen que necesitan 
hacer una peregrinación para pedir perdón de 
sus pecados o pedir ayuda del santo, los hay, 
pero el porcentaje ha bajado mucho. 

 
¿Dirías que es una de las cosas que 

más ha cambiado con respecto al pere-
grinaje de la Edad Media?  

La intención religiosa es la que más se 
ha perdido. Las intenciones son muy distintas. 
No suelen ser las mismas entre los demás y 
los peregrinos de Sarria. Ahora por ejemplo 
hay colegios en España que realizan un viaje 
para hacer el Camino, y también tienen otras 
motivaciones.  

 
¿Qué dirías que diferencia la pere-

grinación a Santiago de las demás? 
Es tan distinta a causa del propio Camino. 

Hay que llegar andando, pasando por una 
ruta específica. A nadie que va a Roma o a 
Jerusalénle preguntan cómo va. Es el enfásis 
en hacer el Camino. El lugar sagrado de la 
peregrinación a Santiago antes era la tumba. 
Ahora es múltiple y es el Camino en total, 
para una persona lo sagrado es cruzar los pi-
rineos y llegar a Roncesvalles, para otro es 
entrar en la catedral de León. Cada persona 
tiene su lugar sagrado, llegar a la tumba no 
es la gran motivación que fue antes. Otros 
quieren llegar a Finisterra. Hay diferencias 
entre el turismo, el turismo religioso, la pe-
regrinación pura… Además, hay tantos pe-
regrinos protestantes o de otras religiones, 
o de ninguna religión, que las reliquias y las 
historias edificantes de los santos han perdido 
su importancia en general. 

 
¿Por qué crees que la tumba ha per-

dido importancia?  
Antes, cada iglesia necesitaba algún re-

licario de algún tipo en su altar. Y si no 
tenía nada, podía escribir al Vaticano. Ahora, 
en EE.UU hasta a los católicos devotos no 
creo que les importe. Si se construye una 
nueva iglesia no hace falta tener un relicario. 
Aunque los rituales tienen su lugar (el abrazo 
a la figura del Apóstol, bajar a la cripta…), 
pero las reliquias se han vuelto menos im-
portantes. 

 
¿Cuáles crees que deberían ser las 

líneas de trabajo en el mundo académico 
en torno al Camino y con qué objetivo?  

Creo que hay que destruir las murallas 
entre los campos de investigación. Los histo-
riadores necesitan escuchar más a los que se 
dedican a la literatura y viceversa. También 
hay que tener en cuenta la economía, la eco-
logía y otros campos. Se han hecho investiga-
ciones que aceptamos como si fueran la última 
palabra, pensábamos que teníamos todas las 
respuestas. Pero ahora todos nosotros vamos 
reexaminando. Necesitamos aprender los unos 
de los otros, y creo que esto va a abrir pasos 
nuevos muy interesantes para cambiar, y va a 
ser muy fructífero. ~ 

Maryjane  
Dunn

ENTREVISTA
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XXI Jornadas sobre 
Patrimonio Cultural

De acuerdo con la celebración del 60 aniversario 
de la peregrinación del 63, realizada por Roa, 
Eguaras y Jimeno Jurío, y en la línea de des-
tacar y promover los actos de peregrinaje, la 
21ª edición de las Jornadas sobre Patrimonio 
Cultural se desarrolló bajo el siguiente título: 
“Las peregrinaciones en las religiones del 
libro”. Tres conferencias celebradas a las 7 
de la tarde entre los días 18 y 20 de octubre 
en la Casa de Cultura Fray Diego de Estella-
Lizarra, como una oportunidad para ahondar 
en varios aspectos del peregrinaje en el mundo 
judío, cristiano y musulmán.  

En primer lugar, Asunción Blasco, profe-
sora de la Universidad de Zaragoza, hizo hin-
capié, entre otras cosas, en las distintas 
fuentes a través de las cuales podemos ob-
tener información y testimonios de las pere-
grinaciones y viajes en el mundo judío, como 
pueden ser cartas o epístolas, homilías, 
poesía, o las noticias autobiográficas de exi-
liados en colofones, y destacó algunos autores 
como Shem Tob ben Yosef, Salomón Bonafed, 
Yehudá ben Yaacob Hayyat.  

El profesor de la UNED, Javier Ilundain, 
se centró en las peregrinaciones del mundo 
cristiano, y expuso cómo en origen se trató 
de insistir en la omnipresencia de Dios, 
pronto se interpretó la visita de ciertos 
lugares (especialmente vinculados con la 
vida de Jesús, la Virgen y los Apóstoles) 
“como un viaje iniciático de formación, cre-
cimiento espiritual y regocijo”. Aunque las 
motivaciones devocionales y formativas per-
duraron, cada vez era más frecuente -dadas 
las dificultades para hacerlo-, y más extendida 
la práctica de las peregrinaciones peniten-
ciales. Compostela se añadiría a Jerusalén y 
Roma como destino preferente. Asimismo, 
las intenciones y destinos han ido evolucio-
nando con el devenir histórico.  

La charla de Justo Lacunza, del instituto 
de Ciencias Religiosas de Pamplona, trató, 
entre otras cuestiones, sobre los pilares del 
Islam y las diferencias entre los distintos 
sectores religiosos. Los suníes, quienes re-
presentan la rama más tradicional y numerosa 
del Islam, y los chiíes, defensores de la pre-

ACTIVIDADES

Bajo el título “Las peregrinaciones en las religiones del libro”  
se celebraron tres conferencias entre los días 18 y 20 de octubre

valencia de la familia de Mahoma, que com-
parten con los anteriores La Meca y la ciudad 
de Medina como destinos de peregrinaje, 
además de visitar otros lugares como Nayaf 
(Irak) o la mezquita Al-Husayn (El Cairo). Asi-
mismo, se habló de las cofradías musulmanas, 
también conocidas como órdenes sufíes, cen-
tradas en la dimensión mística del Islam, que 
tienden a acudir a tumbas y mausoleos de 
los practicantes del sufismo como lugares de 
peregrinación, como pudiera ser la tumba de 
Data Ganj Baksh (Pakistán). Cabe destacar, 
que aunque estos grupos comparten algunos 
enclaves, hay diferencias en la manera en 
que cada rama comprende y aborda ciertos 
aspectos de la peregrinación. ~ 

Las jornadas 
fueron una 
oportunidad para 
ahondar en varios 
aspectos del 
peregrinaje en el 
mundo judío, 
cristiano y 
musulmán

Carmelo San Martín y Asunción Blasco, durante la 
celebración de las jornadas.
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Un brindis al pasado  
jacobeo de Estella

El 25 de julio se sucedieron los grandes nom-
bres que han escrito la biografía jacobea de 
Estella, empezando por su génesis con San-
tiago Apóstol cuya tumba fue hallada en la 
Edad Media, lo que trajo el Camino de San-
tiago. Una ruta, la jacobea, que había caído 
en desuso a pesar de marcar en las piedras 
de la ciudad del Ega su historia, con la llegada 
de los francos que convirtieron lo que era un 
pueblo más de pastores en una próspera 
ciudad gracias al mercado que trajeron aquellos 
nuevos vecinos procedentes de Francia. Y 
hace sesenta años, en este capítulo del 
Camino en Estella, tres hombres escribieron 
sus nombres: Antonio Roa, José María Jimeno 
Jurío y Jaime Eguaras. El trío que partió 
hacia Santiago emulando lo que durante 
siglos habían hecho otros caminantes. Por 
eso se decidió este año, ya que dicha pere-
grinación cumplía una fecha redonda, hacerlos 
a ellos protagonistas del premio Francisco 
Beruete que entrega nuestra asociación. A 
título póstumo para Antonio Roa y José María 
Jimeno Jurío. 

Antes de la ceremonia del galardón, se 
hizo una misa en San Pedro de la Rúa a las 
doce y media de la mañana para de ahí 
otorgar la escultura que reconoce a estos 
tres romeros como impulsores de la recupe-
ración del Camino. En nombre de Antonio y 
José María, recibieron el premio sus viudas 
María Luisa Vicente Garagarza y Elena Aran-
guren Lumbreras, respectivamente, y por 
parte de Jaime acudieron sus hijas Maura y 
Susana Eguaras Roa. Durante la ceremonia, 
se recordó el impacto que supuso en los 
medios de la época y en el mundo jacobeo 
esta gesta y la importancia histórica gracias 

al detallado informe que Jurío presentó a la 
conclusión del peregrinaje. 

Una vez terminado el acto, socios e invi-
tados acudieron al albergue de peregrinos de 
la calle la Rúa para degustar una paella con 
los caminantes que ese 25 de julio estaban 
en el alojamiento. En total, alrededor de 100 
personas participaron en la cita culinaria 
donde Javier Ciordia donó a la asociación el 
sombrero, la capa y la vara con la que Jaime 
Eguaras hizo la famosa peregrinación. ~ 

PREMIO FRANCISCO BERUETE

Este año fueron protagonistas del premio Jaime Eguaras, Antonio Roa 
y José María Jimeno Jurío, los dos últimos a título póstumo

Foto de familia en el marco de la entre del Premio Francisco Beruete, 
en la iglesia de San Pedro de La Rúa. Fotografía: Javier Beruete

Miembros de la junta de la asociación con familiares de  
los premiados. Fotografía: Javier Beruete

Premio Francisco Beruete. 
Fotografía: Mariaje Ruiz

h Myriam Munárriz
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Un año con  
14.000 peregrinos

El Camino de Santiago no se agota. Mejor di-
cho, el espíritu de la ruta jacobea porque 
todos sabemos que en Galicia se pone punto 
final a este recorrido que se espera deje en 
nuestro albergue municipal de Estella 14.000 
peregrinos, unos 1.500 más que el año pasado. 
De ellos, el 20% son españoles y entre el 
80% de extranjeros destacan los americanos, 
franceses y coreanos. Para ellos, el albergue 
municipal ofrece en el número 50 de la calle 
la Rúa 78 plazas repartidas en 5 habitaciones. 
Un centro de acogida, en el que por supuesto 
se tiene credencial jacobea, que nuestra aso-
ciación gestiona desde que se inaugurara en 
1996. 

Este año la principal actuación en el al-
bergue han sido las obras que han hecho del 
albergue un lugar de accesibilidad universal. 
Sobre el plano, lo que se ha ejecutado es la 
unión del vestíbulo de entrada y recepción 
con el anexo edificio de herrería. ¿Para qué? 
Para que a través de una puerta a cota cero 
se pueda entrar a esta antigua fragua donde 

OBRAS

Gracias a la subvención de 6.000 euros emitida por American Pilgrims, las obras realizadas  
en el albergue han convertido al mismo en un lugar de accesibilidad universal

se ha puesto una cama baja en una habitación 
con mayor intimidad para personas con ne-
cesidades especiales. Un vestíbulo, el prin-
cipal, desde el que por las escaleras se 
accede a la segunda planta donde están las 
habitaciones. 

Las obras también han traído un baño 
para minusválidos y la instalación de una 
rampa que comunica el patio del edificio con 
la cocina. Medidas todas ellas que permiten 
desde poco antes de Semana Santa de este 
año que también los peregrinos con problemas 
de movilidad puedan hacer uso de las insta-
laciones; inmueble que, está bien recordar, 
es uno de los pocos de establecimientos de 
acogida jacobea de la Comunidad foral ges-
tionado por una asociación sin ánimo de lucro, 
la nuestra. Y con nuestra hospitalera titular, 
Asun Jover, a la que se unen voluntarios 
como una persona de la Universidad a Distancia 
(UNED) o cuatro de American Pilgrims, la so-
ciedad estadounidense formada por personas 
interesadas en el Camino de Santiago.  

Precisamente los trabajos acometidos 
han sido gracias a una subvención de esta 
asociación de 6.000 euros que han permitido 
también el pintado de paredes y techos o la 
eliminación de una oficina en la zona del ves-
tíbulo que permite un recibimiento más cómodo 
a los peregrinos, con mayor espacio y luz na-
tural. Y se cuenta con un nuevo cuadro 
realizado y donado por Daniel Francés. ~ 

h Román Felones

Se espera que  
la Ruta Jacobea 
deje en nuestro 
albergue 
municipal de 
Estella 14.000 
peregrinos, 1.500 
más que el año 
pasado.

Comienzo de las obras del albergue de peregrinos de 
Estella-Lizarra. Fotografía: Mariaje Ruiz



La peregrinación  
de 1963

~
Algunas fotografías de aquella 

histórica peregrinación de 1963. 
– continúan en la contraportada  

de esta separata–
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E  l presidente de la asociación de 
Los Amigos del Camino de San-
tiago, Francisco Beruete, escribió 
en la primera mitad de 1962 un 

informe con el que pretendía impulsar en 
Estella la construcción del denominado 
«Hotel Roncesvalles». En aquel texto realizó 
un pormenorizado recorrido por las poten-
cialidades turístico-culturales de la ciudad, 
apuntando como el principal valor del tejido 
asociativo estellés la asociación Los Amigos 
del Camino de Santiago, de la que indicaba 
que, “no obstante haberse fundado en di-
ciembre del pasado año, es conocida en 
todo España e incluso en el extranjero”. 
No se trataba de un mero alegato formal 
elaborado por el entusiasta presidente de la 
Asociación. Ciertamente, la intensa y frenética 
labor desarrollada en los primeros meses de 
vida de Los Amigos del Camino provocó 
que sus fines y actividades fueran inmedia-
tamente conocidos tanto en España como 
en Francia.  

Aquella etapa germinal no estuvo exenta 
de algunos sinsabores, cuando Beruete no 
logró su objetivo más ambicioso: recabar 
los datos necesarios para el Plan Trienal Pro-
Camino de Santiago, lanzado en junio de 
1962. Solo unos pocos ayuntamientos de la 
ruta jacobea tuvieron a bien contestar al 
prolijo cuestionario que les envió Beruete 
desde Estella, tras un esfuerzo inconmensu-

rable de recabar direcciones y editar el cues-
tionario en la imprenta Zunzarren. El diseño 
de las preguntas era impecable y, de haber 
recabado las respuestas de al menos un 
nutrido número de ayuntamientos, hubié-
ramos contado hoy con unos materiales de 
un valor extraordinario para el conocimiento 
de las infraestructuras del Camino en 1962 
y del estado del patrimonio histórico-cultural 
en aquel momento. Sin embargo, el desinterés 
imperante entonces por la potenciación del 
Camino y por el patrimonio local era evi-
dente. Salvo las excepciones honrosas de un 
ramillete de alcaldes y de algún que otro 
párroco, nadie parecía tener interés, a lo 
largo de la ruta, por recuperarla ni siquiera 
por ponerla en valor.  

El dinámico grupo de estelleses agluti-
nados en torno al proyecto de Beruete 
quedó enriquecido con dos “estelleses” de 
adopción, dos sacerdotes profesores del Co-
legio de El Puy, Jesús Arraiza, natural de 
Ibero, y José María Jimeno Jurío, de Artajona. 
Este último, conocedor de que el Plan 
Trienal había quedado encallado, vio la 
posibilidad de poder llenar ese vacío reali-
zando él mismo un informe a partir de un 
trabajo de campo desarrollado en una pere-
grinación. La feliz iniciativa surgió de un 
acontecimiento casual: Jimeno Jurío acudió 
al practicante Antonio Roa para que este le 
pusiese una inyección. Roa le contó que 

A los 60 años de  
la peregrinación de 1963

ROLDÁN JIMENO ARANGUREN 
Catedrático de Historia del Derecho de la Universidad Pública de Navarra

~
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iba a realizar una peregrinación a Santiago junto 
con Jaime Eguaras. El sacerdote historiador vio la 
oportunidad de sumarse a aquella expedición de-
portivo-espiritual para desarrollar él mismo un 
prolijo informe que reflejara el estado de la ruta 
jacobea y que supliese, de algún modo, lo que 
pretendió ser el Plan Trienal. Francisco Beruete, 
como no podía ser de otra manera, abrazó de ma-
nera entusiasta la idea y, junto con José Jimeno 
Jurío, planificó toda la expedición con el fin que 
esta sirviese de base para la consecución del 
objetivo final de recabar los datos necesarios. Los 
objetivos de la expedición, sintetizados por José 
María Jimeno, fueron los siguientes: 

“1. Visitar en jornadas de oración y sacrificio al 
Apóstol Santiago en su ciudad de Compostela, 
siguiendo las huellas de miles de peregrinos 
por el Camino Francés.  

2. Contribuir al resurgir de esta Ruta, vehículo 
en otro tiempo de tantos valores espirituales y 
culturales para los reinos cristianos de nuestra 
Península y para toda Europa, para lo cual de-
cidieron caminar vestidos con sayal y esclavinas 
de romeros, «a la antigua usanza».  

3. Dar a conocer nuestra Asociación, estable-
ciendo contacto con las Autoridades de los 
pueblos enclavados en la Ruta, en orden a un 
mutuo entendimiento y colaboración en el 
conocimiento e iniciativas por le resurgir del 
Camino Francés.  

4. Conocer directamente el estado en que ac-
tualmente se encuentra el Camino de Santiago, 
estudiando sus necesidades y las posibilidades 
de actualización de la vieja Ruta Jacobea, con 
objeto de nuestra querida Asociación pueda 
tener un informe sobre el estado actual de la 
misma, y pueda a su vez informar a organismos 
superiores y a cuantos romeros se dirijan a 
Santiago a pie o usando de otros medios de lo-
comoción”. 

La experiencia previa de la planificación del 
Plan Trienal sirvió a Beruete para organizar junto 
con Jimeno Jurío, en tiempo récord, toda la expe-
dición, enviando cartas al Ministerio de Turismo, 
alcaldes de la ruta, obispos, párrocos, militares, 
medios de comunicación… La coordinación fue 
impecable y el eco que la peregrinación tuvo en 
los medios de comunicación nacionales y regionales 
fue enorme. Hasta el NO-DO hizo un programa 
a partir de las grabaciones realizadas en Burgos y 
Frómista.  

La peregrinación se desarrolló en 23 jornadas 
entre el 8 de abril y el 30 de abril, con las siguientes 
etapas: Roncesvalles-Pamplona, Pamplona-Estella, 
Estella-Viana, Viana-Nájera, Nájera-Belorado, Be-
lorado-Ibeas de Juarros, Ibeas de Juarros-Burgos, 
Burgos-Castrojeriz, Castrojeriz-Frómista, Frómis-
ta-Carrión de los Condes, Carrión-Sahagún, Saha-
gún-Santas Martas, Santas Martas-Virgen del Camino, 
Virgen del Camino-Astorga, Astorga-Ventas de 
Albares, Ventas de Albares-Ponferrada, Ponferra-
da-Villafranca del Bierzo, Villafranca-Liñares del 
Rey, Liñares-Samos y Lousada, Samos y Lousada-
Portomarín, Portomarín-Melide, Melide-Arca, 
Arca-Santiago. El 1 de mayo fueron recibidos por 
el arzobispo de Santiago, y los tres peregrinos y 
Francisco Beruete recibieron la medalla de la Ar-
chicofradía Universal del Apóstol Santiago. 

En agosto Jimeno Jurío acabó de redactar un 
informe con las conclusiones principales. Culminaba 
su introducción a este texto indicando que: 
“Llevados de nuestro cariño por el Camino nos 
hemos permitido hacer multitud de sugerencias, 
presentar iniciativas apuntando problemas, algunos 
quizás sin solución o con solución a muy largo 
plazo. No abordamos problemas sociales más pro-
fundos, prefiriendo fijarnos en un aspecto más 
amable y superficial de reestructuración del antiguo 
Camino de peregrinación, que de llevarse a efecto, 
tendría inmediatas repercusiones en la vida de los 
pueblos enclavados en él. Recogiendo sumariamente 
las observaciones hechas durante esta Peregrinación, 
tenemos el honor de ofrecer a nuestra asociación 
de Los Amigos del Camino de Santiago de Estella 
este breve informe, con el exclusivo deseo de que 
la «Via Sancti Jacobi» vuelva a cobrar actualidad 
para gloria de nuestro Apóstol Santiago y bien de 
la Iglesia y de nuestra Patria”. 

Todos los materiales preparatorios de la pere-
grinación, los que José María Jimeno Jurío elaboró 
para hacer el informe, la correspondencia y todo 
tipo de materiales compilados por este historiador 
los editamos en El renacer de la Ruta Jacobea desde 
Estella. Los Amigos del Camino de Santiago y la pere-
grinación de 1963, un grueso volumen de cerca de 
650 páginas aparecido en 2009 de las prensas de la 
editorial Pamiela, en colaboración con La Asociación 
de Amigos del Camino de Santiago, tándem que 
se trasladó también, en ese mismo año, a la publi-
cación de la obra El Camino de Santiago y su 
historia. Apuntes desde Navarra, en la que compilamos 
los estudios de Jimeno Jurío dedicados a la historia 
de la ruta jacobea. • 



E l 25 de julio de 1950, un pequeño grupo de historiadores, historiadores del arte, 
archiveros y especialistas en literatura medieval fundaban en París la Societé des Amis de 
Saint Jacques de Compostelle. Su finalidad inicial tendía más al estudio y divulgación del 
Camino que a la acogida de peregrinos, pero su carácter pionero es incuestionable.  

 
La llegada de los primeros peregrinos a Estella, en la misma década de los cincuenta, provocó 

que determinadas personas empezaran a plantearse la necesidad de organizar su acogida e incluso 
plantearse la creación de una  asociación. 

 
En la tarde del 29 de diciembre de 1961, un nutrido grupo de estelleses, comandados por 

Francisco Beruete y Cirilo Zunzarren, se reunieron en el domicilio personal de este último y 
acordaron promover una asociación a la que denominaron Los Amigos del Camino de Santiago - 
Centro de Estudios Jacobeos. 

 
La Asociación se constituyó formalmente el 27 de marzo de 1962. El artículo 1º de su 

reglamento refleja los fines de la misma: “Actualizar el Camino de Santiago, aumentar el espíritu 
religioso, fomentar el conocimiento de la historia patria entre nacionales y extranjeros, promover el 
turismo por estas históricas y famosas vías, propulsar el intercambio de la cultura hispánica con otros 
pueblos de Europa y del mundo, ayudar a los organismos oficiales en sus labores de restauración del 
Camino, estudiar a fondo la importancia del fenómeno jacobeo para la historia de España y de 
Europa y, en definitiva, mejorar espiritual, material y socialmente los pueblos situados a lo largo de 
las Rutas Jacobeas”. La redacción de ese ambicioso artículo 1º sorprende por su amplitud, alcance y 
perspectivas. 

 
El carácter pionero de la Asociación no se refleja solo en los objetivos marcados, sino también en el nombre 

elegido y el lema acuñado. Que una institución de estas características se atreviera a titularse “Centro de 

El resurgir del Camino de 
Santiago desde Navarra. 

Francisco Beruete y la Asociación  
de Estella (1962-1986)

ROMÁN FELONES MORRÁS 
Doctor en Ciencias de la Educación  

Vocal de la Junta directiva de Los Amigos del Camino de Santiago de Estella

~
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Estudios Jacobeos”, con un objetivo tan exigente de carácter cultural y científico, define la impronta de la misma. 
Y junto con el nombre, el lema: “Camino de Santiago, Camino de Europa”, preciso y precioso precedente de 
instituciones hoy familiares para nosotros. Que a comienzos de los sesenta, en una España todavía aislada y 
casi autárquica, Europa se viera como un horizonte deseable resulta todavía hoy sorprendente. Más que un 
lema, un programa de la máxima actualidad. 

 
Las iniciativas de mayor interés 

La Asociación comenzó su actividad, de la mano de su presidente, con una fuerza inusitada. 
Aquí aparecen, sucintamente comentadas, las iniciativas de mayor trascendencia e interés. 

• Declaración del Camino de Santiago como Conjunto Histórico-Artístico (1962) 
• Propuesta de elaboración del Plan Trienal pro Camino de Santiago (1962) 
• Peregrinación a Santiago de Jimeno Jurío, Ros y Eguaras (1963) 
• Boletín Ruta Jacobea 
• Semanas de Estudios Medievales de Estella (1963) 
• Semanas de Música Antigua de Estella (1967) 
• Contactos con Asociaciones jacobeas internacionales: Saint Jean Pied de Port (1963), 

Rocamadour (1969), Pau (1969), Oxford (1971) 
• VIII Congreso de la “Société Rencesvalls” 
 

Un Centro de Estudios Jacobeos 
Como hemos visto, el balance de la Asociación en esta primera época resulta deslumbrante por 

lo ambicioso de los objetivos, lo eficaz del trabajo realizado y la omnipresencia de la Asociación en 
todo lo relacionado con el mundo jacobeo. Pero sorprende todavía más que una Asociación nacida 
fuera del ámbito académico y universitario se planteara como objetivo básico, hasta el punto de 
llevarla a su denominación oficial, su carácter de “Centro de Estudios Jacobeos”. No fueron 
palabras vanas, porque las iniciativas no se hicieron esperar. Sucintamente resumidas, son las si-
guientes. 

• Rutas Jacobeas. Historia-Arte-Caminos (1971) 
• Cartografía del Camino de Santiago (1971) 
• El Camino de Santiago. Obra audiovisual (1972) 
• De Estella a Santiago en bicicleta (1975) 
• El renacer de la Ruta Jacobea desde Estella. Los Amigos del Camino de Santiago y la 

peregrinación de 1963 (2010) 

Claustro del monasterio de Irache. Don José María Lacarra pronuncia  
la conferencia Inaugural. Francisco Beruete toma la palabra.
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Otros hitos significativos 

El año 1990 constituyó el último año clave en su presidencia. En el curso de pocos meses se 
sucedieron dos acontecimientos singulares: el II Congreso Internacional de Asociaciones Jacobeas y 
el 900 aniversario de la creación de Estella.  

Los Años Santos de 1976, 1982 y 1993 constituyeron momentos importantes de la trayectoria de 
la Asociación, poco a poco acompañada por el nacimiento de otras asociaciones jacobeas. Pero 
aunque el espíritu del fundador seguía incólume, las fuerzas con el paso de los años ya no eran las 
mismas. El peso de la edad, la falta de un equipo que diera continuidad al trabajo emprendido, el 
mayor peso de las administraciones y la progresiva presencia de otras asociaciones jacobeas, restaron 
protagonismo a la Asociación de Estella, unida inequívocamente a la memoria de su fundador, 
Francisco Beruete.  

 
Conclusión 

Con la pretensión de ofrecer una idea cabal de la actividad y alcance de la Asociación y su 
fundador y primer presidente Francisco Beruete, estos serían las conclusiones fundamentales: 

1. La Asociación “Los Amigos del Camino de Santiago - Centro de Estudios Jacobeos de Este-
lla-Lizarra” presenta un cuádruple carácter: 
- Pionero: no solo por ser la primera en el tiempo, sino por alumbrar unos estatutos con 

unos objetivos claros y ambiciosos. 
- Dinámico: con un plan de trabajo previamente fijado, que se cumplió con creces. 
- Innovador: a la vertiente de ayuda al peregrino, unió su condición de Centro de Estudios 

Jacobeos en su doble condición de centro investigador y divulgador. 
- Visionario: como quedo demostrado en el lema acuñado: Camino de Santiago, Camino 

de Europa. 
 
2. El alma de la Asociación fue Francisco Beruete Calleja, fundador y primer presidente, 

hombre de personalidad desbordante que, desde una pequeña ciudad de apenas 8.000 
habitantes, abrió todas las puertas. 

 
3.- La Asociación, desde su inicio, presentó cuatro niveles de actuación: 

- Local: ayuda al peregrino y realización de actividades culturales vinculadas a lo jacobeo. 
- Regional: que Estella fuera la capital del mundo jacobeo en Navarra, mediante relación 

directa con la Institución Príncipe de Viana. 
- Nacional: mediante la creación y organización de dos actividades científicas anuales 

(Semana de Estudios Medievales y Semana de Música Antigua) que con variantes todavía 
hoy perduran. 

- Internacional: la Asociación fue la conexión ordinaria del mundo jacobeo español con las 
asociaciones europeas nacientes: Saint Jean Pie de Port, Pau, Le Puy, Rocamadour, Saint 
Michel, París, Oxford, Oporto... 

 
4. La Asociación propició la peregrinación de Jimeno Jurío, Roa y Eguaras, que nos dejó como 

legado un relato minucioso del estado de la ruta a comienzos de los sesenta. 
 
5. Su condición de “Centro de Estudios Jacobeos” viene acreditada con una ramillete de publi-

caciones científicas y divulgativas que marcaron un hito en su tiempo. 
 
6. En la década de los sesenta y setenta, Francisco Beruete fue la voz del asociacionismo jacobeo 

laico ante las autoridades religiosas y civiles. 
 
7. Por todo lo anterior, Francisco Beruete no tiene, a mi juicio, la proyección que merece en la 

historia del renacer del Camino en la segunda mitad del siglo XX, del que fue una figura 
clave. • 
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E  l resurgimiento del Camino de Santiago en el siglo XX, está vinculado, entre 
otros diversos aspectos, a la reaparición de asociaciones dedicadas a su promoción, 
en cierta manera nueva versión de las antiguas cofradías. La primera asociación de 
este tipo fue la Société des Amis de Saint-Jacques de Compostelle de París, 

creada en 1950. La siguiente en antigüedad en todo el mundo fue la creada en Estella. en 
marzo de 1962 bajo el nombre de “Los Amigos del Camino de Santiago. Centro de 
Estudios Jacobeos”.  
 

Años después, en 1987, se creó la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en 
Navarra. Con el aliento inicial de su primer presidente, Andrés Muñoz Garde, entre las 
actividades de esta asociación, ha destacado su labor de señalización de la ruta jacobea a su 
paso por Navarra y en otras zonas. Posteriormente surgieron en distintos puntos de Navarra 
otras asociaciones de Amigos del Camino de Santiago, como las de Urdax-Baztán, Puente la 
Reina, Los Arcos o Tudela. 

 
Otros pioneros navarros: Jesús Arraiza Frauca, Andrés Muñoz Garde,  
Javier Navarro, Eusebio Goicoechea 

Es muy destacada en Navarra la presencia, estímulo e ímpetu de varias personas, 
realmente pioneras como lo fueron, entre otros, los canónigos de Pamplona y Roncesvalles 
respectivamente, Jesús Arraiza y Javier Navarro, así como Andrés Muñoz Garde y Eusebio 
Goicoechea. 

 
 

Jesús Arraiza Frauca 
(1931-2002) 

Sacerdote diocesano, Canónigo de la catedral pamplonesa y Delegado de peregrinaciones de 
la misma Diócesis, una persona realmente admirable, interesante, ilustrado, gran conocedor 
y amante de la Iglesia y del Camino, con gran preparación académica destacó también como 
pionero del asociacionismo jacobeo, así como de la peregrinación y fomento del Camino en 
los años sesenta y setenta del pasado siglo. Se ha mencionado de él, lo cual suscribo, que 

Asociaciones y  
peregrinación Jacobea.  

Otros pioneros navarros
CARMEN JUSUÉ SIMONENA 

Doctora en Historia. Especialista en Historia del Camino

~
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tenía carisma y vocación santiaguista, que desarrolló desde edad temprana hasta su muerte. 
Fue una de las personalidades más importantes en el renacimiento del Camino de Santiago, 
en 1962 fue cofundador de los Amigos del Camino de Santiago de Estella y él mismo dirigió 
y redactó la mayor parte de los textos de la revista “Ruta Jacobea” hasta 1967.  
 

Autor de numerosas publicaciones en torno al Camino, la revista diocesana La Verdad y 
sobre todo Diario de Navarra, saben de esa labor constante de Jesús Arraiza para divulgar la 
peregrinación y su soporte material que es el Camino. Colaborador entre otras publicaciones, 
de “Príncipe de Viana” y “Cuadernos de Etnología y Etnografía” es autor de Santiago y su 
Camino desde Navarra,1960-1993, edición del autor; Guía Espiritual del Peregrino, obra 
encargada a don Jesús Arraiza, Monseñor Antolín Cela y Jaime Rodríguez, publicada en 
1992; Por la ruta jacobea con Santa María, en 1993 y Cofradías de Santiago en Navarra, 1999, 
entre otras muchas obras.  

Jesús Arraiza, falleció en Roncesvalles, emplazamiento mariano, jacobeo y europeo, el 21 
de agosto de 2002, trabajando en el Archivo de la Colegiata.   

  
 

Andrés Muñoz Garde 
(1935-1992) 

Fue  maestro de educación especial y fundador y primer presidente de la Asociación de 
Amigos del Camino de Santiago en Navarra. Peregrino y gran impulsor del Camino del 
que, desde 1965 en que peregrinó por primera vez a Compostela, advirtió las dificultades que 
para los caminantes suponía la realización de la peregrinación, entre ellas la falta de 
señalización, así como los numerosos y peligrosos recorridos a través de carreteras. Promotor 
junto a otros colaboradores  en la señalización con flechas amarillas de las rutas jacobeas, 
tarea que comenzó a mediados de los años setenta del pasado siglo, especialmente en el 
itinerario del Camino Francés y en la Vía de la Plata, así como en el establecimiento de 
albergues que dieran acogida a los peregrinos. En 1982, Andrés Muñoz, Elías Valiña y Javier 
Navarro acudieron a la Diputación Foral de Navarra buscando el apoyo de las instituciones 
en el fomento del Camino. Tras ese encuentro, se constituyó, el 27 de marzo de 1987 la 
Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra con Andrés Muñoz Garde, como Pre-
sidente. 
 

En el verano de 1988 dirigió la peregrinación pamplonesa a Santiago con 150 participantes 
que durante mes y medio del verano hicieron desde Navarra el Camino con múltiples expe-
riencias culturales, espirituales y de amistad. La marcha terminó en la catedral compostelana 
y en el Obradoiro con una multitud de adheridos –1.500 personas llegaron desde Pamplona 
en tren–, donde también acudieron los Gigantes de Pamplona. 

 
La Asociación de Amigos de Santiago en Navarra, con Andrés Muñoz a la cabeza, 

organizó en 1990 y 1991 una peregrinación desde Sevilla buscando documentar la Vía de la 
Plata. Tras recorrerla, y señalizarla con flechas amarillas, describió parte del trazado de la ruta 
que más tarde publicó en la revista Peregrino. La señal amarilla persistió y aumentó su 
presencia, es el indicativo más reconocido, valorado y fiable de los caminos de Santiago, así 
como el único que da garantía de que se avanza hacia Compostela. Se ha convertido en un 
símbolo.  

 
En las Actas del II Congreso Internacional de Asociaciones Jacobeas (1990), dijo en su 

intervención: “Hay que hacer saber que el Camino está señalizado en España con flechas amarillas 
desde julio de 1982. En varias asambleas de asociaciones se aprobó la normalización de dicha señal. 
Son 2.000 kms. de Camino, aproximadamente, los que actualmente están señalizados. Hace 
escasamente 15 días hemos terminado de señalizar el camino Mozárabe o Vía de la Plata que se puede 
recorrer ya desde Sevilla hasta Astorga”. 
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Andrés Muñoz falleció el 11 de marzo de 1992. Jesús Arraiza, escribió en la prensa al día 

siguiente de su muerte: “Ha sido para él el Camino de Santiago prioritario en sus entusiasmos. 
Debemos mucho a Andrés en su señalización, esas marcas amarillas que lo mismo te encuentras en una 
piedra cualquiera junto a Cirauqui, en un árbol del páramo que rodea al Burgo Ranero o en un cruce 
escondido que debe partir de Triacastela. Grande ha sido su ilusión jacobea a lo largo de estos años”.  

 
 

Javier Navarro 
(Pamplona 1936-2019) 

Alma del Camino de Santiago. Se ordenó sacerdote en Pamplona el 24 de junio de 1962, 
fue nombrado Canónigo y Subprior de la Real Colegiata de Roncesvalles en 1968 y estuvo 
en su cabildo hasta el 9 de septiembre de 2011. Su figura en el camino de Santiago fue de 
gran importancia. Compañero de fatigas de los pioneros en el marcaje de flechas amarillas, 
como Andrés Muñoz y Elías Valiña, don Javier Navarro fue, como subprior de Roncesvalles, 
como orientador de peregrinos, como andarín empedernido por la ruta jacobea y los montes 
Pirineos tan familiares para él, un ejemplo y un guía. 
 

Delegado del Camino de Santiago en Navarra, fue el primero que señalizó con pintura 
amarilla el Camino de Santiago en el Pirineo Navarro. Su gran afición a la naturaleza y a la 
montaña le animó a marcar esas veredas abandonadas por donde iba el Camino, facilitando 
así la ruta a los peregrinos. Durante más de 40 años, don Javier Navarro, dio la bendición a 
los peregrinos que pasaban o iniciaban el Camino de Santiago en Roncesvalles, no sólo les 
bendecía para que llegaran con bien hasta Galicia, sino que los animaba en las conocidas 
misas del peregrino, con palabras de aliento, a que buscaran llegar a la esencia misma del 
Camino. Por cierto, la bendición la recitaba en francés, italiano, portugués, inglés, alemán, 
polaco, japonés, coreano, euskera y latín y otros idiomas. 

 
 

Eusebio Goicoechea Arrondo 
(1925-2021) 

Hijo de padres navarros, nació en Argentina. Con un año de edad, ya vivía con su familia en 
Navarra, aunque durante muchas décadas vivió en Madrid. Como miembro de la Asociación 
de Amigos del Camino de Santiago de Estella, escribió, entre otras, la obra Rutas Jacobeas. 
Historia, Arte, Caminos, que recoge en sus 708 páginas el fenómeno de la peregrinación en su 
aspecto histórico, artístico y geográfico. Amplía el contenido de la serie audiovisual del 
Camino de Santiago, editada también por la Asociación, e incluye una escogida y ordenada 
bibliografía de la peregrinación de más de 700 fichas y 276 ilustraciones gráficas en color y 
en blanco y negro.  
 

Esta obra, se complementa con una Cartografía del Camino de Santiago, de 1972, la primera 
cartografía moderna del Camino. Los mapas recogen las etapas según el Códice Calixtino, con 
el itinerario que seguían los peregrinos. Contiene nueve cartografías de todo el recorrido 
desde el Pirineo a Compostela, Padrón y Fisterra. En notas adicionales informa del paisaje, 
gastronomía, alojamientos,  fiestas y folclore, obra que  se convirtió en una de las grandes 
iniciativas de difusión del Camino en la etapa previa a la eclosión de los años ochenta y no-
venta. 

 
Se especializó también en la recogida de cantos-guía o canciones itinerantes que utilizaba 

el peregrino como elemento informativo y orientador a lo largo de su viaje. Eusebio 
Goicoechea, falleció en Madrid el 16 de julio de 2021. Al parecer dejó sin publicar su obra 
más ambiciosa, Mil textos y Mil Cantos de Peregrinación Jacobea por toda Europa. • 

 



RUTA JACOBEA nº21X

Q  ue han hecho muchísimas hazañas en sus vidas ... sí..; que lo podrían 
haber hecho otras personas... también; pero que Dios, Santiago y los 
astros quisieron que lo hicieran ellos...sin duda.  

Tres chavalicos unidos por el Entusiasmo (Eguaras), por el Amor (Antonio) y 
haciendo Jubilosa (Jimeno) una hazaña que se perpetró con la inocencia y consciencia 
de unos valientes que se convirtieron, sin duda,  en unos ejemplos a seguir. ¡¡¡Porque, 
además de las experiencias vividas, además de lo que supuso y supone para el Camino, 
y además de lo que es el Camino para Estella, para nosotros y nosotras, sus familiares, 
fue, es y será un aprendizaje y lección de superación, de libertad, de ilusión, de compa-
ñerismo y de mucho mucho amor!!! ¡¡¡Gracias Padre Querido!!! 

 
Mi padre Antonio nos contó cómo no comían en tres días y cómo lo hacía tres 

veces en un día por si acaso; que durmieron en ataúdes y también en paradores; que 
tuvieron sabañones y que les escoltaron a la entrada en Santiago como si fueran Reyes; 
y, sobre todo, recordaba, y esto es muy personal, cómo le abrazó con sonrisas y amor 
su mujer cuando llegó a Estella... que, parece, ¡¡¡llovía bien de bien!!! ¡¡¡"Vaya baño me 
di en casa!!!  Y tu madre,  (María Luisa) con tus dos hermanas mayores bien pequeñajas 
estábamos felices de vernos!!!" ¡¡¡Eso, felicidad!!! ¡¡¡Con todas sus letras!!! 

 
¡Qué decir de la Chata! Esa mulica rebeldona, que no sabía dónde se metía, les 

cogió mucho cariño y  puso todo de sus paticas para hacer el Camino más sencillo. Y es 
que, como con Quijote y Sancho, la Chata sabía que era imprescindible para esos tres 
aventureros. Y lo fue. Un equipo perfecto. 

 
No estaban solos. En Estella tenían a un majo equipo (Asociación de Amigos del 

Camino de Santiago de Estella-Lizarra) que se encargaba de esa logística necesaria, 
sobre todo, cuando la cosa se complicaba o había que hacer gestiones para que la gesta 
siguiera con buen pulso. 

 

Peregrinación del 63:  
Ilusión y mucho amor 

MARIOLA ROA 
Periodista e hija de Antonio Roa

~
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Y qué paciencia e inteligencia tuvo Jimeno Jurío de apuntar, guardar y relatar 
todas las aventuras, incidencias, alegrías y sin sabores de la aventura. Gracias a ello 
tenemos el libro “El renacer de la Ruta Jacobea desde Estella. Los Amigos del Camino de 
Santiago y la peregrinación de 1963”. 

 
Los latidos de sus familiares 

Y, por supuesto, los latidos, cerebros y almas de sus familiares les empujaban un 
kilómetro más y más... 

 
La tía Rosa, hermana de mi padre Antonio y mujer de Jaime, recuerda cómo 

salió toda Estella a recibir a los tres mosqueteros. ¡¡¡"Fue muy bonito!!! ¡¡¡Cómo 
llovía!!! Seguíamos sus pasos, pero los que más estaban pendientes y les iban a ver en el 
Camino era mi hermano Eugenio y un hermano de Jaime, José Luis Eguaras, casado con 
una Mendiri. A Jaime le hacía mucha ilusión", me cuenta mi tía. 

 
El tío Jaime me explica cómo le fue liando mi padre en esta aventura. "Me 

engancho en el Bar Turismo, donde nos juntábamos por las noches,  y me comentó la idea. 
Otro día me dijo que comíamos con Paco Beruete para charlar un poco y allí que fuimos y, 
poco a poco, pues lo organizamos todo. Tu padre me dijo que tenía tres trajes de los 
Capuchinos; que  necesitaba a alguien que cosiera bien; que tenía unas esclavinas, que se las 
habían dado en Curtidores...¿Y cómo no? Le dije que para hacer un buenísimo trabajo 
teníamos a nuestra costurera (Casa El Santo, desde 1750) que era Catalina Salanueva. 
¡¡¡Vaya trabajo hizo!!! ¡¡Parecíamos de los peregrinos de antes!!" ¡¡¡Qué gusto me da 
escuchar a mi tío!!! 

 
Recuerdo imborrable del tío Jaime? "Llegamos al Monte de Gozo tu padre y yo. 

Y, de repente, vienen unos guardias. ¡Antonio, que vienen a detenernos! Y los guardias nos 
preguntan si somos los peregrinos que vienen de Estella. Pues, sí, somos nosotros. ¡¡Ala!! 
Pues les escoltamos hasta Santiago. Los dos nos dijimos que se nos habían puesto de corbata. 
¡¡¡Y qué emoción!!! ¡¡Cómo se oían replicar las campanas de Santiago; cómo nos recibieron 
las autoridades!! Llegamos a la Catedral y el botafumeiro... ¡¡¡fue muy muy emocionante!!!", 
me relata mientras imagino, sólo un poco, qué pudieron sentir. 

 
De la inocencia y consciencia de la que hablábamos al principio de este escrito, 

me las vuelve a remarcar el tío Jaime. "¿Cómo nos íbamos a imaginar semejante 
repercusión? Con el paso de los años te das cuenta de lo que fue y es para Estella; de lo que 
supuso para el Camino y tantos peregrinos como hay ahora", me habla el tío.  

 
Y, ahora viene la crónica rosa: cómo se conocieron más los tíos y se convirtieron 

en novietes. Pues total que Jaime era muy amigo del ‘Rubio’ (Javier Roa, 
hermano de Rosa, Antonio y todos los hermanitos). "Tu abuela Paca me decía: espera 
que el chico ya casi está. Siéntate aquí hijo. Esa casa era como la mía e iba mucho", dice mi 
tío Jaime. Y, como no podía ser de otra forma, surgió el amor con Rosa. Bonito, 
¡verdad?  

 
Ilusión, libertad y amor... Eso es el Camino... Y esos tres chavalicos nos lo han 

dado, nos lo demuestran cada instante y nos lo han enseñado. Y eso es un 
privilegio, un regalo. •
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Anécdotas y  
vivencias con  
peregrinos del 
albergue en 2023

Otro año más con nuevas experiencias. Después 
de un merecido “pero corto” descanso en 
fechas navideñas, ya estamos otra vez al pie 
del cañón a recibir nuevos peregrinos. El primer 
día en abrir, como ya viene siendo habitual, 
los coreanos han sido los más numerosos y 
los primeros en llegar. De 10 peregrinos, la 
mitad eran coreanos. 

Al igual que el pasado año, los italianos 
fueron los más numerosos en venir, seguidos 
por franceses, coreanos, norteamericanos y 
alemanes. Los orientales van ganando posi-
ciones, cada vez llegan más, ¡y vienen hasta 
en grupos organizados!   Creo que ya lo he 
comentado en alguna ocasión, les gusta mucho 
cocinar. Otros peregrinos salen a comer o a 
cenar a los restaurantes, pero ellos siempre 
cocinan. Así que, cuando hay muchos, acaparan 
la cocina y el comedor y el resto de peregri-
nos… pues a esperar. De todas formas, son 
muy educados, aunque bastante ruidosos… 

En el mes de febrero, me llamó la atención 
un chico joven francés. Hacía el Camino con 
voto de silencio. Había estado también en 
noviembre del año pasado y en 2016, ya que 
me enseñó las credenciales y se veían los 
sellos con la fecha correspondiente, pero no 
recuerdo si en esas dos ocasiones anteriores 
también lo hacía “en silencio”. Me pidió si 
podía coger una chaqueta, ya que algunos 
peregrinos dejan ropa usada y otros la cogen 
a cambio de la suya. Así que este chico 
cambió la chaqueta que traía él, por cierto, 
bastante estropeada y de poco abrigo, por la 
otra que estaba en mejores condiciones. Se 
vio muy contento, ya que le quedaba “perfecta”, 
y muy agradecido. 

También en febrero pasó por aquí un pe-
regrino con un burro, bueno, más bien estuvo 
en Estella varios días y dormía a la intemperie 
junto al burro. Venía al albergue solamente a 
ducharse, a lavar la ropa y a prepararse algo 
de comida. 

En abril, llegaron tres señoras alemanas, 
y al tomar los datos de una de ellas me fijé en 
su año de nacimiento. ¡Tenía 90 años! No los 
aparentaba. Porque vi la fecha en su pasaporte, 
si no, nunca lo hubiera creído. Estaba estu-
penda, ¡y qué moral para hacer el Camino! Yo 
creo que es la persona de más edad que ha 
estado en el albergue, que yo recuerde. En 
fin, sorpresas agradables. 

También, ese mismo día, había un pere-
grino de Arabia Saudí. La verdad es que no es 
muy frecuente que vengan de esos países. 
Además, en la foto del pasaporte estaba con 
el atuendo típico árabe, el pañuelo a cuadros 
en la cabeza, sujetado por una banda negra, 

al estilo de los jeques árabes. Dejando volar 
un poco la imaginación, pensé que igual era 
algún príncipe saudí de incógnito, queriendo 
experimentar nuevas sensaciones en el Camino 
de Santiago…¡quién sabe! Era un chico joven 
y educado. 

¡Ya llevamos varios años en los que la 
tendencia es que vienen más peregrinos ex-
tranjeros que españoles. Para hacernos una 
idea, sirva como ejemplo un día de abril que 
había 86 peregrinos en el albergue, solamente 
4 eran españoles. Otro día, de 59 peregrinos, 
sólo 3 españoles. Y en mayo más de lo mismo, 
la mayoría son extranjeros, se puede decir 
que el 90% o más. Y si digo la verdad, son 
mucho más educados y respetuosos que los 
españoles, aunque esté mal decirlo… Aunque 
luego en verano la tendencia cambia, y los 
nacionales son más numerosos, pero sin llegar 
a superar a los extranjeros en ningún mes del 
año, ni siquiera en agosto. 

Volviendo a los peregrinos de países exó-
ticos, recuerdo unos que vinieron de Tonga. 
Yo creo que no sabía ni que existía ese país y 
menos, situarlo en el mapa. La verdad que 
sorprende que vengan de algunos países 
como, por ejemplo, Sudáfrica, Malasia, Turquía, 

Australia, Japón, Rusia, que a priori no tienen 
ninguna vinculación con el Camino. ¿Qué les 
motivará para venir? No cabe duda de que 
algo buscan, sensaciones, experiencias, en-
contrarse a sí mismos… 

Y ya como ejemplo de superación, el 29 
de junio vinieron 3 personas haciendo el 
Camino en silla de ruedas, Inmaculada, Rubén 
y José, haciendo una especie de Vuelta a 
Euskadi. Venía con ellos Antonio, una persona 
de apoyo con furgoneta para lo que pudieran 
necesitar, haciendo un poco de avanzadilla 
en las etapas. Gracias a las obras realizadas 
en el albergue, en marzo de este mismo año, 
pudieron alojarse perfectamente, poniéndonos 
como ejemplo de “Albergue adaptado a per-
sonas con movilidad reducida”, incluso hicieron 
un vídeo demostrativo. Les ofrecimos una 
cena que compartieron unos cuantos peregrinos 
además de varias personas de nuestra Aso-
ciación. Es admirable el buen humor que 
tienen estas personas y la forma de llevar su 
enfermedad. Una velada muy agradable. 

También el 25 de julio, para honrar a 
nuestro Patrón Santiago, celebramos en el al-
bergue una paella de hermandad, con socios 
y peregrinos, con un ambiente estupendo. ~

h Asun Jover

Javier Vélaz, Asun Jover, Maxi Ruiz de Larramendi y Mariaje 
Ruiz con unos peregrinos el día de San Veremundo.

 TESTIMONIOS

Al igual que el año pasado, los italianos fueron los más numerosos en 
venir, seguidos de franceses, coreanos, norteamericanos y alemanes



RUTA JACOBEA nº21

Informe anual

para la obra del albergue (puerta herrería y 
nuevos baños adaptados a minusválidos). 
 
 
febrero 2023 
 
01 febrero - Reunión con Gobierno de Navarra 
para preparar la edición de la 50 Semana In-
ternacional de Estudios Medievales de Este-
lla-Lizarra.  
02 febrero - Reunión del comité organizador 
de las marchas para preparar la etapa Briviesca 
- Monasterio Rodilla. 
06 febrero - Firma en Burgos de la subvención 
dada por el Gobierno de Castilla y León al Ca-
mino Francés Federación, por un valor de 
308.000 €. 
06 febrero - Reunión con el CETE para tratar 
de hacer partícipes a los jóvenes de nuestras 
actividades. 
07 febrero - Entregada la documentación a 
la Caixa para la subvención de Becas de la 
Semana Internacional de Estudios Medievales 
2023. 
11 febrero - Reunión del Patronato del 
Misterio de Obanos y presentación de Mariaje 
Ruiz como representante de nuestra Asocia-
ción. 
13 febrero - Junta del Camino Francés Fede-
ración para tratar el viaje a París de marzo, la 
ponencia del 13 Congreso Internacional de 
Asociaciones Jacobeas de abril y la asamblea 
general de mayo. 
13 febrero - Reunión de la Junta de la Fede-
ración Española de Asociaciones de Amigos 
del Camino de Santiago. Se nos comunica 
que se nos entregará una escultura en la 
Asamblea de Valencia. 
14 febrero - Reunión de la Junta Directiva 
para tratar temas como la programación de 
2023, el viaje de American Pilgrims, la asam-
blea de Federación Española de Asociaciones 
de Amigos del Camino de Santiago, o el 13 
Congreso Internacional de Asociaciones Ja-
cobeas. 
15 febrero - Reunión telemática con American 
Pilgrims para ir cerrando los últimos flecos 
del viaje de mayo. 
18 febrero - Encuentro en Estella de la Fede-
ración Española de Asociaciones de Amigos 
del Camino de Santiago. 
21 febrero - Se envía a todos los socios y a 
la prensa el balance anual del año 2022. 
27 febrero - Nueva reunión con el CETE.  
27 febrero - Se envía una carta a distintos 
Ayuntamientos (Estella - Lizarra, Burguete - 
Auritz, Pamplona - Iruña, Baztán, Sangüesa, 
Puente la Reina –Gares y Los Arcos) para 

pedir colaboración para el viaje con American 
Pilgrims. 
 
 
marzo 2023 
 
02 marzo - Se envían cartas a Joaquim 
Llansó y al CETE para tratar temas de la 50 
edición de la Semana Internacional de Estudios 
Medievales y las marchas para escolares, 
respectivamente. 
03 marzo - Comienzan las obras en el albergue 
para realizar el baño adaptado y la conexión 
con la herrería. 
04 marzo - Asamblea de la Federación Espa-
ñola de Asociaciones de Amigos del Camino 
de Santiago en Valencia. No podemos asistir 
y delegamos en la Asociación de Astorga. 
07 marzo - Participación en los actos de la 
Fiesta de San Veremundo, invitados por el 
Ayuntamiento de Villatuerta. 
08 marzo - Celebración de la festividad de 
San Veremundo con una paella en el albergue 
para los miembros de la Junta y los peregrinos 
que llegan. 
11 marzo - Reunión telemática con American 
Pilgrims y Camino Francés Federación para 
explicar cómo funciona y por qué se fundó 
CFF. Nos comunican que el 19 de abril el pre-
sidente de American Pilgrims visitará el al-
bergue de Madrid. 
13 marzo - Reunión de la junta de la Federación 
Española de Asociaciones de Amigos del Ca-
mino de Santiago.  
14 marzo - Reunión de la Junta Directiva. Se 
tratan las obras del albergue, el viaje a París 
con Camino Francés Federación, el viaje de 
American Pilgrims y el 13 Congreso Interna-
cional de Asociaciones Jacobeas en Orense. 
15 marzo - Nueva reunión con American Pil-
grims. Nos comunican que finalmente vendrán 
27 personas. 
16 marzo - Reunión con el alcalde de Estella. 
Nos invitan al espectáculo Hilario Olazarán y 
Baile la Era dentro de la programación del 
viaje de American Pilgrims. 
19 marzo - Marcha por el Camino vasco del 
Interior. Etapa: Monasterio de Rodilla - Bur-
gos. 
20 marzo - Se envían cartas a los colegios 
para organizar la Marcha para escolares del 
5 de mayo. 
20 marzo - Concedido a Camino Francés Fe-
deración el Premio de Castilla y León a los 
Valores Sociales. 
22 marzo - Reunión con la Asociación de Los 
Arcos para poder establecer sinergias en ini-
ciativas culturales. 

Un año lleno de emociones
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diciembre 2022 
 
03 diciembre - Jornada sobre los inicios del 
resurgir del Camino Francés. Román Felones, 
Antón Pombo y Roldán Jimeno hablan res-
pectivamente de Francisco Beruete, Elías 
Valiña y la peregrinación del 63. 
14 diciembre - Reunión con American Pilgrims 
y CFF para organizar el viaje “Navarra, una 
experiencia en el Camino”. 
15 diciembre - Presentación del número 20 
de la revista Ruta Jacobea, dedicada al 60 
Aniversario de nuestra fundación. 
17 diciembre - Reunión de la junta del 
Camino Francés Federación para ver cómo va 
el proyecto “Experiencia Camino de Santiago 
Siglo XXI”. 
17 diciembre - Participación en los actos 
del 35 Aniversario de los Amigos del Camino 
de Santiago de Pamplona. 
20 diciembre - La Cofradía del Santo, de 
Santo Domingo de la Calzada, firma su adhe-
sión a Camino Francés Federación. 
27 diciembre - Reunión telemática con la 
Asociación de Municipios del Camino de San-
tiago. 
 
 
enero 2023 
 
03 enero - Reunión con Miguel Pérez Cabezas, 
de Camino Francés Federación.                                    
09 enero - Reunión con la Federación Española 
de Asociaciones de Amigos del Camino de 
Santiago para tratar el tema de los estatutos 
de Europa Compostela, mostramos nuestra 
disconformidad con ellos.    
11 enero - Reunión de la Junta Directiva de 
la Asociación. Se trata el calendario de acti-
vidades para 2023 y se analizan las obras en 
el albergue financiadas por American Pilgrims.                                                                                                                                                         
15 enero - Marcha por el Camino Vasco del 
interior. Etapa: Pancorbo – Briviesca. 
18 enero - Reunión telemática con American 
Pilgrims para definir los detalles del viaje de 
mayo. 
20 enero - Visita a FITUR, de la mano de Ca-
mino Francés Federación, para optar a una 
subvención de 308.000€ del Gobierno de 
Castilla y León.   
24 enero - Trabajos de limpieza y organización 
de nuestra oficina en el Albergue para empezar 
las obras. 
30 enero - Presentación de ayudas de Ame-
rican Pilgrims 2023, destinadas a arreglar las 
ventanas de la herrería. 
31 enero - Se redacta la Memoria valorada 



23 al 25 de marzo - Viaje a París de Camino 
Francés Federación. Entrega del X Premio Ay-
meric Picaud a Jean Passini por parte de la 
Liga de Periodistas del Camino de Santiago.  
24 marzo - Recital poético en torno al libro 
“Huellas poéticas en el Camino de Santiago”, 
de Michel Orban.  
28 marzo - Invitación a la prensa y socios a 
la presentación del programa 2023 de la Los 
Amigos del Camino de Santigo de Estella – 
Centro de Estudios Jacobeos.  
30 marzo - Presentación en el albergue de la 
programación 2023 y visita a las obras. Gran 
afluencia de público. Daniel Francés nos regala 
un cuadro del Camino Francés realizado en 
piel de cordero y tinta china. 
30 marzo - Presentación de la Mesa del Ca-
mino en Valcarlos - Luzaide. Nos representa 
la asociación de Pamplona. 
 
 
abril 2023 
 
01 abril - Emisión del programa de radio de 
ONDA CERO “Gente Viajera” desde Estella 
en que se habla sobre el Camino de Santiago. 
Participa nuestro presidente, Maxi Ruiz de 
Larramendi. 
03 abril - Reunión de la Junta de Camino 
Francés Federación. Informe del viaje a París, 
situación de Europa Compostela, asamblea 
general de mayo, Premio Castilla y León de 
Valores Humanos y Sociales, participación en 
la Mesa del Camino de Navarra. 
04 abril - Reunión con la bodega Castillo de 
Monjardin para organizar una cata en el viaje 
de American Pilgrims.  
05 al 10 abril - Marcha por el Camino 
Primitivo. Etapas: Oviedo - Grado, Grado - 
Salas, Salas - Tineo, Tineo - La Mortera, La 
Mortera - Palo. Acuden 55 caminantes. 
11 abril - Reunión mensual de la Junta Di-
rectiva. Se habla sobre las 23 Jornadas del 
Camino, la marcha para escolares, el viaje a 
París, la asamblea de Camino Francés Fede-
ración en Sant Jean de Pied de Port y la fina-
lización de las obras del albergue. También 
se trata el tema del próximo viaje de American 
Pilgrims. 
15 abril - 23 Jornadas sobre el Camino de 
Santiago, con la participación de Román Fe-
lones, que habló sobre el renacer del Camino 
desde Navarra (Francisco Beruete y la Aso-
ciación de Estella); Antón Pombo, que habló 
sobre el renacer del Camino desde Galicia 
(Elías Valiña); y Roldán Jimeno, que habló 
sobre La peregrinación de Jimeno Jurío, Roa 
y Eguaras en 1963; y Carmen Jusué, como 
moderadora. 
17 abril - Se envía una carta de queja a la 
consejera de Cultura porque se niegan a abrir 
Santa María Jus del Castillo el día 25 de 
mayo después de estar atendiéndola durante 
14 años sin contraprestación alguna. 

17 abril - Recibida, del presidente de Castilla 
León, la invitación a la entrega del Premio 
Castilla y León de los Valores Humanos y So-
ciales 2022 a Camino Francés Federación. 
20 abril - Participamos en una conferencia 
del CETE sobre el yacimiento de la Custodia 
de Viana. 
21 abril - Asistencia y recogida en Valladolid 
del Premio Castilla y León de los Valores Hu-
manos y Sociales 2022 a Camino Francés Fe-
deración. 
21 abril - 13 Congreso de Asociaciones de 
Amigos del Camino en Ourense. Tras pasar 
por Valladolid para recoger el premio Castilla 
y León a los Valores Humanos y Sociales lle-
gamos a Ourense para participar en el Con-
greso.  
Comunicación de Román Felones y participación 
de Maxi Ruiz de Larramendi y Mariaje Ruiz. 
Interesantes conferencias de Singul y Casti-
ñeiras, con los que contactamos para la pro-
gramación de Estella en 2024. Hablamos con 
el presidente de American Pilgrims, que está 
muy ilusionado con nuestro proyecto. Como 
anécdota, comentar que José Antonio de la 
Riera mostró el bordón paraguas que creamos 
en 1989.  
24 abril - Reunión con el Arzobispo Francisco 
Pérez. Se propone bajar el precio en las en-
tradas de las catedrales a los peregrinos, 
cuidar más la atención al peregrino y la posi-
bilidad de hacer una exposición itinerante 
para el peregrino. Todas las propuestas son 
bien acogidas. 
27 abril - Reunión con Fernando Cañada y 
Félix Segura (sustituto de Carlos Idoate) para 
organizar temas de la Semana Internacional 
de Estudios Medievales. 
 
 
mayo 2023 
 
03 mayo - Reunión con American Pilgrims 
para ultimar el viaje de “Navarra, una Expe-
riencia en el Camino”. 
05 mayo - Marcha para escolares. Organizada 
conjuntamente con el CETE y con la colabora-
ción del Misterio de Obanos. Participan 400 
alumnos de 5º y 6º de Primaria de todos los 
colegios de Tierra Estella a su paso por el Ca-
mino Francés (Villatuerta, Estella-Lizarra, Los 
Arcos y Viana), más profesores y acompañantes 
de la Asociación y del CETE.  
Salimos del Puente del río Salado en Lorca, 
donde nos esperan dos peregrinos ataviados 
con ropa del medievo y Román Felones quien 
dio una explicación de qué es el Camino de 
Santiago.  
06 mayo - Asamblea general del Camino 
Francés Federación en Saint Jean de Pie de 
Port. Asisten las asociaciones de Roncesvalles, 
Pamplona, Estella, Los Arcos, La Rioja, Burgos, 
León, Mansilla, Astorga, Fics, Jaca, repre-
sentación de Palencia, y el anfitrión Sant 

Jean. Se expresa la satisfacción por haber 
conseguido, en tan poco tiempo, algunos de 
nuestros principales objetivos: devolver el 
foco sobre el Camino Francés y, a su vez, ob-
tener el reconocimiento de su singularidad.  
08 mayo - Reunión de la Federación Española 
de Asociaciones de Amigos del Camino de 
Santiago. 
09 mayo - Reunión con el grupo municipal 
del PSOE, para explicar nuestra programación 
anual y nuestros proyectos. 
12 mayo - Reunión con el politécnico para 
organizar los viajes con American Pilgrims y 
alumnado de prácticas.  
12 mayo - Firma del convenio de colaboración 
entre la UPNA y Los Amigos del Camino de 
Santiago – Centro de Estudios Jacobeos  
14 mayo - Marcha por el ramal aragonés del 
Camino Francés. Etapa: Somport - Villanúa. 
Acuden 57 caminantes. 
15 mayo - Reunión de la Junta Directiva y 
rueda de prensa para explicar el viaje de 
American Pilgrims. 
18 mayo - Llegada de los miembros de Ame-
rican Pilgrims, comida y posterior recepción 
en la Sociedad Basaula. Se les reparten las 
bolsas –diseñadas por ellos- con la información 
del viaje “Navarra, una experiencia en el Ca-
mino”. 

- 19 mayo – Saint Jean de Pie de 
Port, Roncesvalles, Burguete, Zubiri. 
Cata en la bodega Castillo de Mon-
jardín. 
- 20 mayo – Arre, Pamplona. Día 
del Baile de la Era en Estella. 
- 21 mayo – Leyre, Javier, Sangüesa, 
Ujué, Olite. 
- 22 mayo – Amaiur, Arizcun, Elizondo. 
Cata en la bodega de Arínzano. 
- 23 mayo – Obanos, Eunate, Puente 
la Reina, Santa María de Eguiarte, 
Monasterio de Iranzu. 
- 24 mayo – Viana, Torres del Río, 
Sansol, Los Arcos, San Gregorio Os-
tiense, Monasterio de Irache. 
Cata en la bodega de Irache y con-
cierto homenaje a Hilario Olazarán 
en el Centro Cultural Los Llanos de 
Estella. 
- 25 mayo – Día de la Virgen del 
Puy. Estella, visita guiada, misa y co-
mida popular. Fin de viaje y despedi-
da. 
- 29 mayo – Comienza la recogida 
de los trabajos de los alumnos de 
primaria para el concurso sobre la 
Marcha para Escolares.  

 
 
junio 2023 
 
06 junio - Motores Dnavarra. Mesa redonda 
con empresas, comerciantes y agentes del 
Camino Santiago, en la Casa de la Cultura, 
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para valorar los motores estratégicos de de-
sarrollo de Tierra Estella. 
06 junio - Reunión de la Junta Directiva para 
organizar la Asamblea General, valorar el 
viaje “Navarra, una experiencia en el Camino”, 
y tratar temas sobre la Semana internacional 
de Estudios Medievales, el Premio Francisco 
Beruete, los premios de la Marcha para Esco-
lares, y la presentación del libro de Manuel 
Garrido. 
07 junio - Reunión con el CETE para valorar 
los trabajos de los alumnos de Primaria que 
participaron en la Marcha para Escolares el 5 
de mayo y decidir los ganadores. 
11 junio - Marcha por el ramal aragonés del 
Camino Francés. Etapa: Villanúa – Jaca. 
Acuden 59 caminantes. 
12 junio - Firma de convenio de colaboración 
entre la Universidad de Navarra y Los Amigos 
del Camino de Santiago – Centro de Estudios 
Jacobeos.  
12 junio - Reunión telemática de junta ordi-
naria de la Federación Española de Asocia-
ciones de Amigos del Camino de Santiago. 
14 junio - Reunión en el instituto para preparar 
la Marcha para escolares de los alumnos de 
Secundaria. 
15 junio - Petición al Ayuntamiento de las 
mesas y las sillas para la Semana Internacional 
de Estudios Medievales y para los actos de 
celebración de la festividad de Santiago, el 
25 de julio. 
15 junio - Somos invitados a la presentación 
de la Semana de Música Antigua 2023, en el 
Palacio de Congresos Baluarte de Pamplona. 
16 junio - Presentación en la Casa de Cultura 
del libro de Manuel Garrido sobre el Camino 
de Santiago y, a continuación, entrega de 
premios de Marcha para Escolares a los alum-
nos de primaria.  
22 junio - Reunión telemática con American 
Pilgrims, para hacer balance del viaje realizado 
en mayo 
 
 
 

INFORME DESDE  
LA ASAMBLEA GENERAL 

2023- 2024 
 

 
junio 2023 
 
23 junio - Asamblea General. Se aprueba 
todo por unanimidad, posteriormente se de-
gusta un aperitivo en el patio del albergue 
con los peregrinos. 
25, 26 y 27 junio - Reunión telemática con 
miembros de American Pilgrims, que quieren 
preparar un viaje para el año 2024 con una 
coral americana.  

29 junio - Presentación en la Casa de la 
Cultura del proyecto “CAMINO DE SANTIAGO 
SIGLO XXI”. Destacar la asistencia de Marta 
Ruiz de Alda, nueva alcaldesa de Estella, en 
su primer acto público.   
29 junio - Llegan al albergue los primeros 
peregrinos en sillas de rueda de la asociación 
CAMINUS. Rubén, José, Inma y Antonio com-
prueban la total adaptación del albergue tras 
las obras y realizan un video promocional del 
mismo. 
 
 
julio 2023 
 
4 julio - Reunión de junta con la empresa 
aragonesa Sargantana en Logroño para em-
pezar el trabajo del proyecto “Experiencia 
Camino de Santiago Siglo XXI”.  
18 julio - Da comienzo la 49 Semana Inter-
nacional de Estudios Medievales. Reunión 
con la Consejera de Cultura, Rebeca Esnaola, 
para explicarle el proyecto de exposición a lo 
largo del Camino Francés, para conmemorar 
el 30 aniversario de la declaración como 
Primer Itinerario Cultural Europeo. 
19 julio - Organización de cena en la Sociedad 
Basaula, con la asistencia de todos los profe-
sores de la SIEM. 
20 julio - Organización de merienda en Santa 
María Jus del Castillo para todos los partici-
pantes de la SIEM. 
21 julio - Organización del aperitivo de des-
pedida de la 49 Semana Internacional de Es-
tudios Medievales. 
21 julio - La alcaldesa de Estella nos comunica 
que nos cede el lanzamiento del cohete anun-
ciador de las Fiestas de Estella. 
25 julio - Entrega del Premio Francisco Beruete 
a los autores de la peregrinación de 1963, 
Antonio Roa, José María Jimeno Jurío y 
Jaime Eguaras. Después de la celebración de 
la misa en San Pedro de la Rúa se hace 
entrega del galardón a la esposa de Jimeno 
Jurío, y las hijas de Roa y Eguaras. Finaliza la 
jornada festiva con la degustación de una 
paella con los peregrinos en el albergue.  
31 julio - Reunión de la Junta del Camino 
Francés Federación para repasar todo el tri-
mestre y organizar el trabajo. 
 
 
agosto 2023 
 
1 agosto - Se invita a los socios a participar 
en el Cohete de Fiestas y en la Procesión del 
día 6 agosto 
4 agosto - Lanzamiento del Cohete anunciador 
de las Fiestas de Estella-Lizarra. Momento 
muy emocionante con un lanzamiento com-
partido por Javier Caamaño y Maxi Ruiz de 

Larramendi. Las palabras pronunciadas son:  
Estellicas/lizartarrak, Viva la Virgen del Puy, 
Gora San Andrés, Viva Estella, Gora Lizarra, 
Los Amigos del Camino de Santiago os dese-
amos Felices Fiestas y Buen Camino, Jai Zo-
riontsuak eta Bideona, A disfrutar, Ondo pasa.  
En palabras de nuestro presidente: “Proba-
blemente este es el momento en que más se 
ha reconocido el trabajo de la Asociación por 
Estella y el Camino”. 
6 agosto -  Participación en la procesión de 
Fiestas con un nutrido número de socios. Hay 
una mención especial a los Amigos del Camino 
de Santiago tanto en la misa mayor en San 
Pedro como en las vísperas en el Puy. 
10 agosto - Recibimos de los amigos de 
American Pilgrims una carta de reconocimiento 
y agradecimiento por la acogida y el trato 
que les dispensamos en Estella. 
15 agosto - Llegan las nuevas  hospitaleras 
americanas Jenny y Janet. Se organiza una 
paella de bienvenida. 
22 agosto - Marcha por el Camino Primitivo 
del 22 al 27 de agosto. Participan 48 cami-
nantes. 
22 agosto - Reunión on line con Gary Snider 
y Maite Berrocal para preparar el viaje del 
coro de Washington en 2024. 
25 agosto - Presentación en el Condestable 
de Pamplona de las conferencias de “Caminos 
de Santiago en Navarra, de todos, para to-
dos”. 
28 agosto - Reunión telemática con la Fede-
ración Española de Asociaciones de Amigos 
del Camino de Santiago para preparar el 2 
Encuentro Mundial de Amigos del Camino, 
en octubre en Santiago, y la Asamblea extra-
ordinaria para votar los estatutos de Europa 
Compostela. Tras varios desencuentros la reu-
nión termina sin acuerdo y mostramos nuestra 
intención de no apoyar la iniciativa. 
29 agosto – Presentación de la Semana de 
Música Antigua 2023 en la Casa de Cultura 
de Estella-Lizarra. 
29 agosto - Comienzan las Jornadas de “Ca-
mino de Santiago en Navarra, de todos, para 
todos” con la conferencia de Juan Cruz Allí  
“La protección jurídica del camino de Santia-
go”. 
30 agosto - Conferencia de Begoña López  
“El poder de las reliquias: relicarios y su 
relación con las mujeres”. 
31 agosto -  Conferencia de Bertrand Saint-
Macary “Las dependencias de la Colegiata 
de Roncesvalles en los Pirineos y mas allá”. 
 
 
septiembre 2023 
 
1 septiembre -  Recibimos en el albergue al 
nuevo hospitalero Mark Peterson.  
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2 septiembre - Preparamos comida para la 
Semana de Música Antigua de Estella y la 
Feria de programadores europeos de música 
antigua, en la Escuela de Música. 
4 septiembre - Reunión telemática con 
Rubén Mendoza, Vicepresidente de American 
Pilgrims. Nuevo proyecto entre ambas aso-
ciaciones para que puedan participar en las 
marchas con nosotros, reservando 4 plazas 
para ellos.  
5 septiembre - Reunión de la Junta Directiva 
para coordinar toda la actividad prevista para 
el otoño–invierno: Encuentro mundial en San-
tiago, voto negativo a los estatutos de Europa 
Compostela, Marchas para Escolares, curso 
de la UNED (renacer del Camino), jornadas 
de patrimonio, Semana Sefardí, revista Ruta 
Jacobea, informe Experiencia Camino de San-
tiago Siglo XXI. 
7 septiembre - Recibimos a Gary Snider, 
para seguir organizando el viaje del año que 
viene con su Coro. 
Reunión con Maite Berrocal. 
9 septiembre - Reunión del Comité de valores 
de Camino Francés Federación en Carrión de 
los Condes.  
11 septiembre -  Donación de Gary Snider y 
Diego Murillo Restrepo de 300€ a la Asocia-
ción. Como agradecimiento se les ha hecho 
socios de nuestra Asociación. 
11 septiembre - Junta de la Federación Es-
pañola de Asociaciones de Amigos del Camino 
de Santiago.   
12 septiembre - Votación en la Federación 
Española de Asociaciones de Amigos del Ca-
mino de Santiago para entrar en Europa Com-
postela. Nuestro voto es negativo. 
El resultado es: SI -25, NO -24, ABST - 4, 
BLANCO – 1, Total de votos 54. Como el SI no 
llega al 50% de los votos, se desestima entrar 
a Europa Compostela.  
14 septiembre - Llega el nuevo hospitalero 
voluntario, James Babcock y se va el hospita-
lero que ha estado con nosotros 15 días Mark 
Peterson. 
17 septiembre - Marcha por el tramo aragonés 
del Camino Francés. Etapa: Jaca - Puente la 
Reina (de Jaca), y San Juan de la Peña. 
18 septiembre - Ken y Kathy Privratsky, de 
American Pilgrims, están en Puente la Reina 
haciendo el Camino y contactan con nosotros 
porque él tiene problemas de salud. Los reco-
gemos e ingresan a Ken en el hospital durante 
dos semanas.  
28 septiembre - Jornadas Europeas de Pa-
trimonio 2023 “Patrimonio Vivo”. Organización 
junto con el Museo Carlista de dos jornadas 
culturales: el día 28, José Luis Agudín hablará 
sobre “Peregrinaciones Carlistas” y el día 29,  
Carmelo San Martín guiará “Un paseo por la 
Estella Carlista”. 

octubre 2023 
 
2 octubre - Ken Privratsky sale del hospital y 
se hospeda junto a su esposa unos días más 
en Estella por recomendación de los médicos. 
La Asociación está pendiente en todo mo-
mento. 
4 octubre - Entrevista de Calle Mayor en el 
albergue a Ken, Kathy y Jim (hospitalero vo-
luntario). 
7 octubre - Participamos en el encuentro 
anual de las Asociaciones de Navarra, en 
Roncesvalles. Asisten todas las asociaciones 
de Navarra y se produce un rico intercambio 
de pareceres e inquietudes. Se decide que la 
próxima reunión se celebre en Tudela. 
9 octubre - Reunión mensual de la Junta Di-
rectiva para hablar sobre del 2 Encuentro 
Mundial en Santiago, la polémica sobre 
Europa Compostela, la reunión en Roncesvalles 
de las Asociaciones Navarras, los hospitaleros 
voluntarios, la Marcha para Escolares, los 
convenios con las universidades. Y luego 
despedimos a Ken y Kathy que, pasado el 
susto y enormemente agradecidos, se vuelven 
a Alaska. 
12 octubre - Nos invitan a la fiesta de la pa-
trona de la Guardia Civil en Pamplona y 
Estella. Asistimos a los actos organizados en 
Estella. 
15 octubre - Marcha por el camino francés, 
tramo aragonés. Etapa: Puente La Reina (de 
Jaca) - Artieda. 
16 octubre - Reunión del consejo de dirección 
de la revista Ruta Jacobea, para ir ultimando 
artículos y cerrando los contenidos. 
17 octubre - Entrevista a Maxi Ruiz de La-
rramendi en la Cadena COPE, sobre las 21 
Jornadas de Patrimonio y la acogida a Ken y 
Kathy Privratsky  
18 octubre -  Comienzan las 21 Jornadas de 
Patrimonio con la conferencia de Asunción Blasco 
“Viajeros y peregrinos en el mundo judío”.  
19 octubre - 21 Jornadas de Patrimonio, 
conferencia de, Javier Ilundaín “La peregri-
nación en el mundo cristiano”. 
20 octubre - 21 Jornadas de Patrimonio, 
conferencia de, Justo Lacunza “peregrinaciones 
en el mundo musulmán” 
19-22 octubre - Se celebra en Santiago el 2 
Encuentro Mundial de Asociaciones de Amigos 
del Camino de Santiago. En representación 
de Estella acude Maite Berrocal. 
24 octubre - Presentación en el Parlamento 
de Navarra del Camino Francés Federación. 
Participan los miembros de la Junta (Miguel 
Pérez, Maxi Ruiz de Larramendi y Juan Cabrito). 
Recibe una buena acogida, el Camino es un 
BIC y se tiene que conservar. 
26 octubre - Asistimos a la Colocación de la 
primera piedra del MUSEUM OTEIZA-CIRIZA. 

26 octubre -  Entrevista en Navarra TV sobre 
el problema de los chinches. Se explica que 
no existe tal problema en España. El problema 
lo tienen en Francia. 
27 octubre - Marcha para Escolares de Se-
cundaria, etapa Cirauqui - Estella con la par-
ticipación de más de 300 personas 
27 octubre – Recibimos la grata noticia de 
que el Xacobeo nos ha concedido 6.500€ de 
subvención, por nuestra programación de ac-
tividades anuales. 
 
 
noviembre 2023 
 
3 noviembre - Reunión con Joaquim Llansó 
y el CETE para aportar ideas de cara a la 50 
Semana Estudios Medievales. 
 6 noviembre - Reunión mensual de la Junta 
Directiva para valorar temas como las Jornadas 
de Patrimonio, la reunión en el Parlamento, 
la Marcha para Escolares, la subvención de 
6.500€ del Xacobeo… Se decide salir de la 
Federación Española de Asociaciones de Ami-
gos del Camino de Santiago. 
7 noviembre -  Comienza la 30 Semana de 
Estudios Sefardíes con la conferencia de 
Miguel Sánchez sobre “La música tradicional 
Sefardí”. 
8 noviembre - Vienen a Estella el presidente 
y vicepresidente  de la Federación Española 
de Asociaciones de Amigos del Camino de 
Santiago. Les informamos que Estella ha de-
cidido salir de la Federación.  
8 noviembre - 30 Semana de Estudios Se-
fardíes, conferencia de Jesús Antonio Cid 
sobre “Antonio Enríquez Gómez y el exilio se-
fardí el siglo XVII”. 
9 noviembre -  30 Semana de Estudios Se-
fardíes, conferencia de José Chabás Bergón 
sobre “Los Judíos Medievales y la astronomía 
/ astrología”. 
10 noviembre - 30 Semana de Estudios Se-
fardíes, conferencia de José Martínez Delgado 
sobre “La vida cotidiana de los judíos de Al – 
Andalus”. 
13 noviembre - Reunión de Junta de la Fe-
deración Española de Asociaciones de Amigos 
del Camino de Santiago. Tras comunicar a la 
Junta la decisión de salir, se desarrolla la 
última reunión del consejo de dirección de la 
revista Ruta Jacobea. 
23 noviembre - Marcha de escolares fran-
ceses que están realizando un erasmus con 
el instituto de Plaza de la Cruz por parte del 
Camino Francés (Cirauqui - Estella), con las 
Asociaciones de Pamplona, Puente la Reina y 
Estella. Paella para todos los participantes y 
los peregrinos del albergue.  
27 noviembre - Fallecimiento de Javier 
 Caamaño Eraso.   ~
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Una semana  
maravillosa  
en Navarra

Un enorme festín navarro de varios platos to-
caba a su fin en el seno de la Sociedad Gas-
tronómica de Pamplona. Necesitaba una sopla 
de aire fresco y un momento de tranquilidad 
y salí a la calle. 

Y fue entonces cuando la vi. Ella se paró 
afuera de la puerta de espaldas. Ella estaba 
llorando. No quería entrometerme, pero sentí 
que debía preguntarle si se encontraba bien. 
Después de todo, ella era una de nuestras 
compañeras de viaje a Navarra. Volvió la cabeza 
hacia mí, con los ojos enrojecidos disculpándose 
y las lágrimas corrían por su rostro. 

"¿Estás bien?" 
“Sí”, respondió ella.“¡Es sólo que a veces 

mi corazón se llena tanto que quiere salirse 
de mi cuerpo!” 

Asentí. Entendí cada parte de lo que ella 
estaba diciendo. Se me llenaron los ojos de 
lágrimas. Era en gran medida lo que todos 
nosotros estábamos sintiendo. Nos sentimos 
abrumados por la gran amistad que estábamos 
encontrando, la enorme y sincera hospitalidad 
que superó las expectativas de cualquiera. 
Evocó viejos recuerdos, casi olvidados, de 
otros tiempos. De cómo podía ser la vida, tal 
vez incluso cómo era entre peregrinos, entre 
seres humanos en otros caminos pedregosos. 

Por supuesto, estaban las experiencias 
inolvidables que esperábamos: silencio atónito 
en la antigua iglesia de Eunate, alegría infantil 
explorando el castillo de Olite, revivir un primer 
Camino cruzando el puente románico de Puente 
La Reina, subiendo caminos sinuosos sobre 
Los Arcos hasta la Basílica de San Gregorio, en 
la cima de la montaña, donde nos esperaba la 
paella, maravillándonos con las luces y sombras 
en la antigua cripta del Monasterio de Leyre, 

EXPERIENCIAS

h Rubén Mendoza 
vicepresidente de American Pilgrims

En Roncesvalles. Fotografía: Javier Beruete 

Visitando los alrededores del museo de Cesáreo Soulé en el Baztán. 
Fotografía: Mariaje Ruiz 
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deambulando por Elizondo envuelto en niebla 
en el Valle de Baztán. ¡Y sin olvidar nuestras 
visitas a viñedos con elaboradas catas de vinos 
navarros! ¡De pie en el balcón ceremonial del 
Ayuntamiento de Pamplona con vistas a la his-
tórica plaza donde corren los toros! 

Pero al fin y al cabo, creo que después de 
que las vistas de los valles, las montañas, los 
castillos, las bodegas y los monasterios se 
hayan borrado un poco de la memoria, quedará 
la experiencia de una amistad profunda e 
inesperada y de una hospitalidad abundante. 
Los rostros de Maxi, Javier y Salvador y de 
todos nuestros compañeros de peregrinación 
en Estella brillarán en las memorias como lo 
hicieron aquellos días en Navarra. ~ 

Kathy y Ken Privratsky en la Virgen del Puy. 
Fotografía: Mariaje Ruiz 

Caminando hacia Sangüesa. 
Fotografía: Mariaje Ruiz 

“Los rostros  
de Maxi, Javier  
y Salvador y  
de todos  
nuestros 
compañeros  
de peregrinación 
brillarán en las 
memorias como  
lo hicieron 
aquellos días  
en Navarra”
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En Navarra y especialmente en Tierra Estella 
vivimos en un entorno artístico y patrimonial 
extraordinario del que, en muchos casos, des-
graciadamente, no somos plenamente cons-
cientes. Esta afirmación se acentúa de manera 
especial entre el alumnado de Primaria y Se-
cundaria. Una forma de combatir esta realidad 
es a través de la educación y la colaboración 
de las entidades culturales locales con los 
centros educativos de la zona. Por ello, desde 
la asociación de Los Amigos del Camino de 
Santiago de Estella se viene realizando desde 
hace 17 años con el alumnado de Primaria, y 
más recientemente con los de Secundaria, 
una iniciativa entre los escolares para dar a 
conocer la ruta y el patrimonio del Camino 
de Santiago. Una vía de peregrinación tan 
importante y decisiva para nuestra Comunidad 

a lo largo de los siglos y, especialmente, 
para Tierra Estella. 

Las Marchas para Escolares realizadas 
con el alumnado de 5º y 6º de Primaria y 2º 
ESO consisten en conocer, recorrer a pie y dis-
frutar de un tramo del Camino, además del 
patrimonio y leyendas que le rodean, para 
que así esté presente entre el alumnado. Esta 
fórmula de vivir en primera persona y convertirse 
en peregrino por un día es un gran recurso 
para el aprendizaje, ya que potencia el aprecio 
y el conocimiento tanto del pasado como del 
entorno y contribuye a valorarlo y conservarlo. 
También permite potenciar las relaciones entre 
los compañeros y el profesorado y voluntarios 
que les acompañan, potenciando las relaciones 
intergeneracionales. Además, es una gran 
oportunidad para insertar el conocimiento de 

Peregrinos por un día. 
Marcha para escolares  
en el Camino de Santiago

INICIATIVAS

Han participado en la iniciativa cientos de alumnos y alumnas de 5º y 6º de Primaria  
y de 2º de la ESO de diferentes centros escolares de Estella y de la merindad

h Merche Osés

Con el alumnado 
de Primaria  
la actividad se 
viene realizando 
desde hace  
17 años y más 
recientemente 
con los de 
Secundaria

Alumnado de Secundaria almorzando en 
Villatuerta. Fotografía: Merche Osés

Alumnado en el puente de Lorca  
recibe la visita de un peregrino.

Alumnado de Secundaria llegando a 
Villatuerta. Fotografía: Merche Osés 

Alumnado de Secundaria en el puente de 
Villatuerta. Fotografía: Merche Osés
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la historia y el arte de su comarca en un 
ámbito regional, nacional y europeo. 

Son tres las novedades que se han incluido 
este año y esperemos que se mantengan para 
próximas ediciones. La primera, los centros 
educativos de Primaria y Secundaria situados 
en las localidades que atraviesa el Camino 
han participado en las diferentes etapas con 
su alumnado. Se trata de Villatuerta (CPEIP 
Villatuerta San Veremundo), Los Arcos (CPEIP 
Santa María) y Viana (CPEIP Ricardo Campano). 
Hasta ahora sólo lo hacían los centros de 
Estella (colegios: Remontival, Santa Ana, 
Mater Dei, Lizarra Ikastola; institutos: IES 
Tierra Estella, Lizarra Ikastola y El Puy). 

Segunda novedad, el Centro de Estudios 
Tierra Estella (Cete) ha colaborado con Los 
Amigos del Camino de Santiago de Estella en 
la realización de las Marchas para Escolares. 
Y tercera, para tratar de implicar más al alum-
nado se elaboró un concurso para Primaria. 

Este año han participado casi 700 alumnos 
y alumnas de los diferentes centros educativos 
de la Merindad. Es evidente que si queremos 
contribuir al conocimiento de nuestro entorno 
entre los jóvenes esta es una gran iniciativa.  

 
Marchas para  
Escolares Primaria 

El viernes 12 de mayo alrededor de 400 
alumnos/as de 5º y 6º de Primaria de los 
centros de Estella, Villatuerta, Viana y Los 
Arcos realizaron el tramo del Camino Lorca-

Estella y fue todo un éxito. Se les repartió un 
almuerzo y recibieron una credencial de pere-
grino personalizada. El objetivo de esta acti-
vidad es promover el conocimiento del Camino 
a su paso por Navarra y en particular por 
Tierra Estella. Este año se incluyó como 
novedad un concurso con tres categorías: 
cuentos y relatos, dibujo y lapbook, con la te-
mática del Camino de Santiago. En él partici-
paron más de 100 alumnos/as y los ganadores 
en las distintas categorías fueron:  

 
Cuentos y relatos (euskera): 
OIER LARRIÓN ARTIEDA 
Curso: 6ºA Primaria 
Centro Escolar: Lizarra Ikastola 
 
Dibujo: 
ÁLEX SÁENZ-LÓPEZ 
Curso: 5º A v 
Centro Escolar: CPEIP Ricardo Campano 
(Viana) 
  
Lapbook (castellano): 
ISLAM YEAAALAOUI 
Curso: 5º Primaria 
Centro Escolar: CPEIP Santa maría (Los 
Arcos) 
  
Lapbook (euskera): 
NAHIA CORRES ALMODÓVAR 
Curso: 6º B Primaria 
Centro Escolar: Lizarra Ikastola 

Marchas para  
Escolares Secundaria 

El viernes 27 de octubre el alumnado de 
2º ESO de los centros de Estella (IES Tierra 
Estella y Lizarra Ikastola), Viana y Los Arcos 
realizaron la etapa Cirauqui-Estella. En ella 
participaron casi 300 alumnos/as y fue todo 
un éxito. A su llegada a Cirauqui realizaron 
una visita guiada a los puntos más destacados, 
la iglesia de San Román, la puerta y muralla 
y el puente y la calzada. Desde allí siguieron 
el Camino hasta el puente del río Salado si-
tuado en Lorca, donde se dio a conocer a 
través de la lectura de la leyenda del río 
Salado el Códice Calixtino. Continuaron hasta 
Villatuerta donde hicieron un alto en el camino 
para almorzar y de ahí hasta Estella. Al igual 
que los peregrinos recibieron una credencial 
personalizada. ~ 

La iniciativa 
permite conocer, 
recorrer a pie y 
disfrutar de un 
tramo del Camino, 
además del 
patrimonio y  
las leyendas que 
le rodean

Los alumnos de Primaria disfrutando del 
Camino. Fotografía: Alejandro Sampedro 

Marcha escolar de los alumnos de Secundaria. 
Fotografía: Alejandro Sampedro

Alumnado de Primaria ganador en el concurso del 
Camino de Santiago. Fotografía: Merche Osés
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Camino Francés Federación,  
premio Castilla y León de los 
Valores Humanos y Sociales 2022

La Consejería de Cultura, Turismo y Deporte 
de la Junta de Castilla y León reconoció a 
Camino Francés Federación con el Premio 
Castilla y León de los Valores Humanos y 
Sociales en la edición de 2022. Varios miem-
bros de la Junta Directiva de Camino Francés 
y socios –como fue el caso de la Asociación 
de Estella-, junto a nuestro presidente de 
Honor, Ángel Luis Barreda, se desplazaron 
hasta el Auditorio Miguel Delibes el pasado 
21 de abril para arropar la entrega del premio. 
Este hito se produjo tan solo un año después 
de la creación de nuestra organización, pero 
responde realmente al trabajo de todas las 

GALARDONES

El evento tuvo lugar el 21 de abril en el auditorio Miguel Delibes de Valladolid

asociaciones jacobeas durante décadas. Ca-
mino Francés Federación ha servido para 
vertebrar las organizaciones del Camino de 
Santiago, de tal forma que las instituciones 
puedan tratarnos como a un todo. Gracias a 
lo cual, nos han podido otorgar este recono-
cimiento, extensible a todos aquellos que 
velan y practican la Acogida Tradicional. De 
hecho, el jurado acordó, por unanimidad, 
conceder este galardón por “su encomiable 
labor de voluntariado dirigida a la asistencia 
social a los peregrinos de este itinerario es-
piritual, cultural y turístico, en la más pura 
tradición hospitalaria del Camino, enraizada 

h María Alija

Camino Francés 
Federación ha 
servido para 
vertebrar las 
organizaciones 
del Camino de 
Santiago y que  
las instituciones 
puedan tratarnos 
como a un todo

Miembros de Camino Francés Federación en el Auditorio 
Miguel Delibes de Valladolid . Fotografía: Cedida
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en los valores de universalidad, tolerancia y 
solidaridad”. Destacando expresamente “el 
papel de todas las entidades que integran 
esta Federación”. Rebekah Scott, miembro 
de la FICS (Fraternidad Internacional del Ca-
mino de Santiago) y coordinadora de hospi-
taleros voluntarios de varios albergues, fue 
la encargada de recoger el galardón. La me-
dalla a los Valores Humanos y Sociales de 
Castilla y León se alberga en la sede de Ca-
mino Francés Federación, situada en el Mo-
nasterio de San Zoilo en Carrión de los 
Condes, custodiada por nuestro presidente 
de Honor. 
 
El devenir de la sociedad 
jacobea - Congreso  
de Ourense 

Varios socios de Camino Francés —entre 
ellos nuestro presidente, Miguel Pérez Cabezas 
(Asoc. Astorga) y vicepresidente, Maxi Ruiz 
(Asoc. Estella)— acudieron al XIII Congreso 
Internacional de Asociaciones Jacobeas que 
se celebró en Ourense desde el 20 al 23 de 
abril. Se trata del encuentro trienal organizado 
por la Federación Española de Asociaciones 
de Amigos del Camino de Santiago donde se 

dan cita asociaciones jacobeas, miembros de 
la Federación, Asociaciones extranjeras, ve-
teranos peregrinos e investigadores.  

Por parte de nuestros socios, nuestro 
presidente tomó la palabra durante las co-
municaciones bajo el paraguas ‘Orgullosos 
de ser el Camino de Santiago- Camino Francés 
Federación’ donde recordó que el Camino 
Francés no tiene que pedir perdón por ser lo 
que es: el gran Camino de Santiago, modelo 
en el que mirarse y ejemplo singular del re-
ciente renacer del Camino de Santiago. Todo 
un aviso de intenciones, de no renunciar 
moral y pragmáticamente al rol predominante 
de Camino Francés en esta nueva etapa de 
cohesión de asociaciones. Siempre desde el 
máximo respeto y el deseo de colaboración 
con el resto de caminos. La Asociación de 
León expuso las acciones que esta agrupación 
realiza para la revitalización de la cultura en 
los Caminos de Santiago, con especial énfasis 
en las líneas para jóvenes. La Asociación de 
Estella brindó a los oyentes información sobre 
la figura y labor de Francisco Beruete y solicitó 
que esta parte de la historia jacobea sea 
tenida en cuenta en el relato histórico del re-
nacer del Camino de Santiago. Por su parte, 
la Asociación de Astorga dio cuenta del re-
ciente hito de haber logrado que la acogida 
tradicional jacobea haya sido declarada Ma-
nifestación Representativa del Patrimonio 
Cultural Inmaterial por Consejo de Patrimonio 
Histórico. Un proceso iniciado por la FICS y 
Astorga, y que creará legislación para proteger 
la acogida tradicional y por tanto los albergues. 
También se trató durante la conferencia de 
despejar la creciente confusión entre los tér-
minos hospitalidad y acogida tradicional (la 

acogida es el ejercicio de la hospitalidad). Si 
bien no se cosechó demasiado éxito en este 
punto, el logro de la declaración, y la mención 
expresa a sus impulsores, fue uno de los 
puntos de las conclusiones del Congreso. De 
la Riera, escritor, investigador y miembro de 
la FICS, recordó durante una de las mesas 
que existen unos criterios y características 
que se tienen que dar de forma contemporánea 
para poder ser considerado Camino de Santiago 
y no un camino histórico o itinerario peregrino. 
Que estas fueron aprobadas y constan en las 
Actas de los Congresos Internacionales de 
los Estudios Jacobeos. La FEAACS solicitó a 
de la Riera que le traslade dichos criterios y 
actas.  

 
American Pilgrims  
on the Cruz de Ferro 

Camino Francés, acompañado por la FICS 
y sustentado por la Asociación de Astorga, 
acudió este año a la 27 Reunión Anual de 
American Pilgrims en Lago Tahoe, en el estado 
de Nevada, donde los entusiastas americanos 
han realizado una réplica de la Cruz de Ferro 
que han instalado en un paraje del Lago 
Tahoe. Tras el encuentro, la asociación solicitó 
con especial ilusión que parte de esas piedras 
del Lago Tahoe recopiladas a los pies de la 
réplica por sus socios, fueran trasladadas a 
la Cruz de Ferro original. Haciendo frente a 
un intenso aguacero y fuertes vientos cruzados, 
en este punto culminante de los montes de 
León, compañeros estelleses, el presidente 
de la Asociación de El Bierzo y astorganos 
cumplieron la promesa a su vuelta del Congreso 
de Ourense y realizaron un sencillo acto para 
los americanos. ~  

Rebekah Scott recogiendo la medalla a  
Camino Francés Federación. Fotografía: María Alija
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15-01-23 
13-02-23 
20-03-23 

23 
19,2 
22

Briviesca 
Monasterio de Rodilla 

Villimar - Burgos 

Fecha KmLlegada

Pancorbo  
Briviesca 

Monasterio de Rodilla 

Salida

05-04-23 
06-04-23 
07-04-23 
08-04-23 
09-04-23 
10-04-23 
10-04-23 

  
21,9 
21,4 
18,2 
21 
18 

Oviedo 
Grado 
Salas 
Tineo 

La Mortera 
El Palo 

Fecha KmLlegada

Estella 
Oviedo 
Grado 
Salas 
Tineo 

La Mortera 

Salida

Viaje  
5 

Etapas

Caminos recorridos  
en el 2023

Camino Vasco del Interior
El año 2023 lo comenzamos con la continuación del Camino Vasco del Interior.

Camino Primitivo
Lo comenzamos en el mes de abril.

12ª etapa de Pancorbo a Briviesca. Fuimos 50 caminantes. Al comienzo de la etapa, en el 
km 5, hay una desviación hacia la izquierda sin señalizar. Por ese motivo, la mayoría de los ca-
minantes hicimos parte de la etapa por la vía del tren hasta llegar a Zuñeda, punto intermedio 
de la etapa. En Briviesca, final de etapa, comimos y luego visitamos la población. Visitamos la 
Iglesia de Santa Clara para admirar su espectacular retablo renacentista. 
13ª etapa de Briviesca a Monasterio de Rodilla. Esta etapa la hicimos 38 caminantes. 
Salimos de la Plaza Mayor de Briviesca para, pasada la Plaza de Santa María, salir de la 
población una vez cruzamos el río Oca. El camino nos llevó durante un largo trecho con la vía 
del tren a nuestra izquierda hasta que llegamos a la primera población del día, Prádanos de 
Bureba. De aquí por una carretera local, llegamos a Castil de Peones, parada intermedia. 
Cruzamos el río Cerratón, y llegamos a Revillagodos. Luego continuamos hasta el Monasterio 
de Rodilla y su albergue a pie de carretera.  
14ª etapa de Monasterio de Rodilla a Villimar-Burgos. Fuimos 57 Caminantes. Esta 
etapa la hicimos toda por caminos comarcales. El punto intermedio fue el Campo de Golf de 
Riocerezo. Acabamos en Villimar y fuimos a comer a Burgos. Por la tarde realizamos un 
recorrido cultural por Burgos.

Hicimos estas etapas 50 caminantes, entre montes quemados. A lo largo de los recorridos 
veíamos el fuego a lo lejos. En la última etapa de La Mortera a El Palo, no pudimos hacer el 
recorrido por Hospitales, o sea por el monte. Dicho monte se había quemado y nos avisaron 
que era muy peligroso ese camino por la ceniza acumulada. Si el viento se levantaba, como así 
sucedió, la ceniza, en movimiento, hacía irrespirable el camino.

Terminada la última etapa, vuelta a Estella
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14-05-23 
11-06-23

16 
16

Villanúa 
Jaca

Fecha KmLlegada

Somport 
Villanúa

Salida

22-08-23 
23-08-23 
24-08-23 
25-08-23 
26-08-23 
27-08-23 
27-08-23 

  
22,3 
20,2 
18,7 
22,2 
18,2 

Pola de Allande 
Presa de Salime 

El Acebo 
Montouto 

Vilalle 
As Casas da Viña 

Fecha KmLlegada

Estella 
El Palo 

Presa de Salime 
El acebo 

Montouto 
Vilalle 

Salida

Viaje  
5 

Etapas

Fuimos 46 caminantes. Luego se unieron al grupo otros 2 caminantes que consiguieron 
alojamiento por su cuenta. Nos alojamos en 8 hoteles y en poblaciones diferentes, ya que los 
hoteles cuentan con pocas plazas.  
La 6ª etapa de El Palo a la Presa de Salime fue bastante complicada por el calor. En el 
punto intermedio, La Mesa, acabamos la mayoría de la etapa. Dos de los caminantes que con-
tinuaron hasta la presa de Salime sufrieron lipotimia. 
7ª Etapa de Presa de Salime a El Acebo. El punto intermedio estaba en Castro Km 12. El 
camino no estaba bien señalizado. 
8ª Etapa de El Acebo a Montouto. El punto intermedio estaba em Fonsagrada Km 11,8. 
Después de pasar Padrón y Vilandongo, llegamos a Montouto. 
9ª Etapa de Montouto a Vilalle. El punto intermedio estaba en A Lastra km 9,8. Etapa 
complicada con subidas y bajadas bastante duras. 
10ª Etapa de Vilalle a As Casas da Viña. Punto intermedio en Gondar, km 11,3. Una vez 
finalizada la etapa, iniciamos el camino de vuelta a Estella. 

Terminada la última etapa, vuelta a Estella

Camino Francés Aragonés desde Somport
Lo comenzamos en el mes de mayo.

17-09-23 
15-10-23 
19-11-23 

21 
21 
22

Puente la Reina de Jaca 
Artieda 

Undués de Lerda

Fecha KmLlegada

Jaca  
Puente la Reina de Jaca 

Artieda

Salida

Camino Francés Aragones
Lo continuamos en el mes de mayo.

Camino Primitivo
Lo continuamos en el mes de agosto.
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Dos convenios  
que miran al futuro

En 2022 nuestra Asociación firmó un convenio 
de colaboración con la UNED Pamplona del 
que dimos cuenta en el número anterior de la 
revista. Siguiendo esta misma estela, durante 
el presente año se han firmado otros dos 
convenios con los centros universitarios pre-
senciales de Navarra: la Universidad Pública 
de Navarra y la Universidad de Navarra.  

El objeto de los mismos es establecer un 
marco de actuación para promover actividades 
sociales, culturales, de formación y de inves-
tigación en beneficio de los peregrinos y del 
entorno. Los tres elementos claves del convenio 
son los siguientes: 

1º.- Asistencia y atención por parte de 
los alumnos de fisioterapia (UPNA), enfermería 
(UPNA y UN) y medicina (UPNA y UN) a los 
peregrinos alojados en el albergue de Estella 
gestionado por la Asociación, en los términos 
que se convengan entre las partes. 

2º.- Difusión entre alumnos, tanto nacio-
nales como extranjeros, profesores, y personal 
de administración y servicios, del programa 
de hospitaleros voluntarios, que posibilita una 
estancia de 15 días en nuestro albergue para 
colaborar en la tarea de acogida al peregrino. 

3º.- Colaboración en la tarea de progra-
mación cultural de la Asociación, con la pro-
gramación conjunta y financiación de una de 
las Semanas previstas anualmente. 

Como consecuencia de la firma, en este 
último trimestre se ha procedido a la nego-
ciación de las acciones a desarrollar en el 
año 2024 con cada una de las universidades. 

Por lo que hace al punto 2º, las tres uni-
versidades incluirán en sus redes sociales 
una serie de mensajes invitando a los alumnos 
participar en acciones relacionadas con el 
mundo jacobeo, y propiciarán la presentación 
en sus respectivos campus de la propuesta 
de Hospitaleros Voluntarios por parte de miem-
bros de nuestra Asociación. Las presencia de 
un primer hospitalero voluntario, procedente 
de la UNED-Pamplona durante la segunda 
quincena de julio de este año en nuestro al-
bergue, con plena satisfacción de ambas 
partes, nos hace ser optimistas ante el resul-
tado de esta iniciativa. 

EDUCACIÓN

Los Amigos del Camino de Santiago. Centro de Estudios Jacobeos ha firmado  
dos convenios con las Universidades de Navarra

Respecto al punto 3º, las tres universidades 
desarrollarán una serie de actividades de di-
vulgación en los siguientes campos: La Uni-
versidad Pública de Navarra, en un proyecto 
de acercamiento de la peregrinación al mundo 
infantil y juvenil a través de las nuevas tec-
nologías; la Universidad de Navarra, en un 
proyecto de difusión cultural relacionado con 
el Patrimonio a través de la Cátedra de Patri-
monio y Arte Navarro; y la UNED-Pamplona, 
en un proyecto de difusión cultural vinculado 
al Camino a través de sus cursos de verano. 

Nuestra Asociación ha ofrecido a las tres 
universidades la posibilidad de que determi-
nados grupos interesados de cada una de 
ellas puedan realizar una etapa del Camino 

de Santiago, acompañados de miembros de 
nuestro colectivo, que finalizaría en el hospital 
de peregrinos de Estella, donde compartirían 
una paella fraterna con los peregrinos que 
ese día estuvieran alojados en el albergue. 
Nada más jacobeo que compartir con peregrinos 
de todo el mundo, en torno a una mesa, su 
experiencia y sus vivencias. 

Se trata de un proyecto pionero que, una 
vez demostrada su viabilidad, pueda servir de 
ejemplo y ser replicado en sus respectivos 
ámbitos por otras asociaciones vinculadas a 
Camino Francés Federación. En el Comité de 
Valores celebrado en Sahagún el pasado mes 
de septiembre, Román Felones fue designado 
coordinador de este proyecto. ~ 

Rosalía Baena (UNAV)  y Maxi Ruiz de 
Larramendi durante la firma del convenio.   

Fotografía: Manuel Castells

Begoña Pérez (UPNA) con miembros de la asociación y 
peregrinos en el albergue. Fotografía: Mariaje Ruiz

Maxi Ruiz de Larramendi y Begoña Pérez 
durante la firma del convenio con la 

UPNA. Fotografía: Mariaje Ruiz
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Un recorrido por los escenarios más destacados de las guerras carlistas en Estella

En el marco de las Jornadas Europeas de Patrimonio, el sábado 
30 de septiembre, la Asociación de Amigos del Camino de 
Santiago colaboró con el Museo del Carlismo en una interesante 
actividad; un recorrido por los escenarios más destacados de las 
guerras carlistas en Estella. 

El grupo, de unas 30 personas, comenzó la visita en el propio 
Museo e hizo una primera parada en el puente de la Cárcel o 
de las Berzas, como se le conocía en la Edad Media. Allí se 
recordó su voladura acaecida en abril de 1873 y la anécdota de 
que los zapadores, cuando fueron a volar el puente, ajustaron la 
cantidad de pólvora con el fin de no dañar las casas vecinas. El 
puente no cayó totalmente y varias mujeres se burlaron de los 
soldados liberales, lo que provocó su indignación y que volvieran 
a colocar una segunda carga de pólvora reforzada que hundió to-
talmente el puente.  

Los participantes hicieron después una parada frente a la 
iglesia del Santo Sepulcro, para recordar el lugar de salida 
de la expedición real a Madrid, el 15 de mayo de 1837, con don 
Carlos, once mil soldados de infantería, mil doscientos de 
caballería, y no pocos civiles, eclesiásticos, y corte y administración 
carlista que resultaron luego un auténtico lastre para la fracasada 
expedición. 

Particularmente interesante resultó la visita al desconocido 
mausoleo carlista en el cementerio, primera imagen de la 
ciudad de Estella en televisión y que fue costeado por Carlos VII 
en honor de los generales muertos en la primera Guerra Carlista. 
Carlos VII, en el año 1897, ya sin ambición, decidió erigir este 
monumento. Se dice que la historia la escriben los vencedores, 
pero no siempre es así. En este caso, a los derrotados se les 
permitió levantar este impresionante monumento. 

Desde el cementerio el grupo se dirigió a la basílica del Puy, 
en cuya trasera el 18 de febrero de 1839, sin juicio, sin defensa, con 
alevosía y de espaldas a la pared fueron fusilados 5 oficiales 
carlistas por orden del también general carlista Maroto. Este trágico 
suceso facilitó la rendición y el fin de la primera guerra.  

Desde el Puy el grupo bajó hasta la Plaza de los Fueros, 
donde tras la ocupación carlista de la ciudad, Carlos VII estableció 
aquí su corte y residencia. En concreto desde finales de agosto de 
1873 hasta febrero de 1876. Su casa era la marcada con el 
número 13 y desde aquí el rey veía desfilar sus tropas y las 
corridas de toros y las procesiones por su cumpleaños cada 4 de 
noviembre. Además, desde esta casa desfilaba todos los días 
hasta la iglesia de San Juan para asistir con la reina y los 
príncipes a la denominada “misa del Rey”. 

En el parque de Los Llanos se recordó que el 14 de 
noviembre de 1833 fue proclamado Tomás de Zumalacárregui 
como general del ejército carlista, comenzando así la primera de 
las guerras. 

Por último, en el Ayuntamiento, se evocó la gesta de los 
héroes de Estella; aquel grupo de liberales, civiles, que se encerraron 
junto a los soldados y resistieron un duro asedio carlista en el verano 
de 1873. Se destacó la figura de Pancracia Ibarra, la mujer que se 
negó a abandonar el fuerte y la de Telesforo Lacarra, que aguantó el 
asedio con fuertes ataques provenientes desde casa Modet, donde 
curiosamente luego, al cabo de los años, iría Telesforo a abrir su 
despacho de abogados. En honor de estos heroicos liberales, se les 
dedicó durante años una calle en Pamplona, hoy con otra denominación. 
Al primer acertante de esta cuestión, cuál es hoy en día la calle de 
los Héroes de Estella en Pamplona, se le regaló dos entradas para 
visitar el Museo del Carlismo. ¿Ustedes también lo saben? ~ 

La Estella carlista
h Carmelo San Martín Gil
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